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  )2009يونيو  09( 1430 الآخرةجمادى  15الثلا7ء  ::::التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
  .رئيس اDلسلالمستشار السـيد لحسن بيجديكن، الخليفة الخامس  ::::الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة

اPقيقة ساعتان وثلاثة عشر دقيقة، ابتداء من الساعة الثانية و : : : : التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
  .ثلاثين بعد الزوالال و  ةمساالخ

  .الأسـئX الشفويةاقشة من ::::جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------        

        ::::المستشار السـيد لحسن بيجديكن، رئيس الجلسةالمستشار السـيد لحسن بيجديكن، رئيس الجلسةالمستشار السـيد لحسن بيجديكن، رئيس الجلسةالمستشار السـيد لحسن بيجديكن، رئيس الجلسة
  الرحمن الرحيمالله بسم 

  .أعلن على افتتاح الجلسة
  السـيدة الوزيرة،

  السادة المستشارون المحترمون،
اPاخلي من اPسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام  56عملا بأحكام الفصل 

Dلس المستشارين، يخصص اDلس هذه الجلسة لأسـئX السادة 
  .المستشارين وأجوبة الحكومة عليها

وقبل الشروع في تناول الأسـئX الشفوية المدرجة في جدول أعمال هذه 
الجلسة، أعطي الكلمة للسـيد الأمين، لإطلاع اDلس علما على ما جد من 

  . مراسلات
  .الكلمة للسـيد الأمين

        ::::المستشار السـيد أحمد حا�، أمين اDلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اDلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اDلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اDلس
  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على محمد وعلى آ� وصحبه وسلم

  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدة الوزيرة المحترمة،

  السادة المستشارون المحترمون،
  :لإعلان عنهالالمراسلات التي توصلت بها رئاسة مجلس المستشارين 

من  42لس المستشارين بمقترح قانون يقضي بتعديل المادة توصلت رئاسة مج
المتعلق بمدونة �نتخا�ت، تقدم به بعض السادة  09.97القانون رقم 

  .المستشارين من الفريق الحركي
  :كذ  توصلت رئاسة اDلس برسا� من فريق التجمع الوطني للأحرار

التجمع الوطني لائحة بأسماء السادة المستشارين من فريق : الموضوع"
  .للأحرار

  سلام §م بوجود مولا¦ الإمام وبعد؛

طبقا للموضوع المشار إليه أعلاه، يشرفني، السـيد الرئيس المحترم، أن 
أضع رهن إشارتكم لائحة بأسماء السادة المستشارين أعضاء فريق التجمع 

  .الوطني للأحرار، وتفضلوا بقبول فائق التقدير و�حترام

  .التجمع الوطني للأحرار عن فريق: إمضاء
  ".أحمد حا�

كذ  توصلت رئاسة اDلس بمراسX من المستشار السـيد أحمد 
الكور، يخبر من خلالها اDلس بتشكيل فريق جديد تحت اسم الأصا� 

  .والمعاصرة
كما أحيط اDلس علما أن السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات 

الأسـئX المو´ة إلى السـيد الوزير المنتدب الحديثة سيتولى الإجابة عن 
Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارج، وأن السـيد وزير 
�تصال سيتولى الإجابة �لنيابة عن الأسـئX المو´ة إلى السـيدة وزيرة 

  .الثقافة
Xلس بمراسDكذ  توصلت رئاسة ا:  

  .تأجيل سؤال شفوي: الموضوع"

  .م §م بوجود مولا¦ الإمامسلا
يسعد¦ ويشرفنا، السـيد لرئيس المحترم، أن نلتمس منكم تأجيل  وبعد؛

، الموجه إلى السـيد 2009يونيو  09السؤال الشفوي المبرمج في جلسة 
 ،"اسـتكمال اPراسة �لخارج"ويزر الشؤون الخارجية والتعاون، موضوعه 

  .لوقت لاحق
  .اموتقبلوا فائق التقدير و�حتر 

  ".عن فريق الحركة اPيمقراطية �ج½عية: إمضاء

عدد الأسـئX الشفهية الكتابية والشفهية التي توصل بها مجلس 
  :منه 9إلى غاية يوم الثلا7ء  2009يونيو  02المستشارين، ابتداء من 

  سؤ�؛ 20: عدد الأسـئX الشفهية -
 .أسـئX 5 :عدد الأسـئX الكتابية -

  .كم الكلمةول. شكرا السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الأمين

  :طلبات الإحاطة الواردة على رئاسة اDلس
 الإحاطة الأولى، للتجمع الوطني للأحرار؛ -
 الإحاطة الثانية، من الفريق الفيدرالي؛  -
 الإحاطة الثالثة، من الفريق اPسـتوري؛  -
 .والرابعة والأخيرة، من الفريق الحركي  -

الإحاطة . إحاطات 5أ¦ اللي عندي . لسـيد الرئيسما عنديش، ا
 4الأولى من فريق الأصا� والمعاصرة، صيفط رسا� كيسحبوها، وكاين 

  .إحاطات
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        ::::المستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازي
  .أ¦ صيفطت هاد الصباح رسا� للرئاسة كنطلب فيها إحاطة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .لوطني للأحرارإذن، الكلمة لأحد أعضاء فريق التجمع ا

        : : : : المستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلوي
  .شكرا السـيد الرئيس

  بسم الله الرحمن الرحيم
  السد الرئيس المحترم،

  السـيدة الوزيرة،
  الزملاء المستشارون المحترمون،

من النظام  128فريق التجمع الوطني للأحرار يتدخل في إطار المادة 
بيه الحكومة والسلطات العمومية لما اPاخلي Dلس المستشارين، وذ  لتن 

لحق ويلحق ساكنة هوامش المدن الكبيرة والمتوسطة من ظلم وضرر 
�لغين، وذ  بفرض ضرائب ورسوم محلية على سكان هذه الهوامش، 

  . وكأننا نعيش في المدينة الفاضX، التي تضمن نفس الخدمات لكل المواطنين
فرض ضرائب ورسوم على وإذا كان الأمر طبيعيا جدا وعادÎ في 

إلا أنه، السـيد . سكان المدن وتقديم الخدمات للمدينة، كذ  أمر طبيعي
الرئيس، الغير عادي هو فرض رسوم وضرائب على أحياء لا تحمل من 
الحضر إلا �سم، فهـي أحياء Ñمشة و¦قصة في التجهيزات، سواء تعلق 

  .اديةالأمر �لبنية التحتية أو التجهيزات السوسـيو اقتص
  السـيد الرئيس، 

نحن، في فريق التجمع الوطني للأحرار، لا ننطلق من فراغ، ولكن من 
وفي إطار التواصل مع ساكنة هذه المدن، . واقع السكان ومن اDال المعاش

وخاصة مدينة الراشـيدية وغيرها، وأخص �Øكر أحياء أولاد الحاج وأحياء 
هذه الساكنة تحس �لمرارة  الشعبة وتيشكا و§ركة وأزمور، لامسـنا أن

للحيف اØي أصابهم، فهذه الساكنة تؤدي رسوما وضرائب وكأننا في 
وسط المدينة، في حين أن هذه الأحياء ينقصها الكثير، فلا وجود لحدائق 
ولا وجود لأندية نسوية، ولا وجود Pور الشـباب، فكيف يحصل ذ ، 

الخدمات إلا القليل  وهم يؤدون نفس الرسوم والضرائب، ولا ينالهم من
 !جدا؟

  السـيد الرئيس، 
إن الأمر والأدهى من ذ ، فإن هذه الساكنة تؤدي رسوما لخدمات 

  . منعدمة أصلا في هذه الأحياء
إن هذه الساكنة تؤدي في مدينة الراشـيدية وغيرها، إن أعطيتها على 

  .سبيل المثال لا الحصر، فهـي تعكس ضآ� جودة المحيط الحضري في مدننا
إن هذه الأحياء تحتاج فعلا للتأهيل �قتصادي و�ج½عي، وتحتاج 
للتأهيل العمراني واDالي وبصفة اسـتعجالية، وهذا لا يمكن تحقيقه إلا إذا ما 

  . تضافرت الجهود المحلية للمنتخبين ودعم كبير من مصالح اPو�
ة، هذا واجب، السـيد الرئيس، لتأهيل هذه الأحياء الكبيرة والمتوسط

بل أصبح من اللازم أن تخص مصالح اPو� لهذه اDهودات الحكومية من 
نفس : �ب إنصاف هاد الساكنة، لأننا نريد ديمقراطية محلية حقيقية

  .الضرائب ونفس الخدمات لكل المواطنين، أيí وجدوا
  السـيد الرئيس،

إننا لا نسعى بهذه الإحاطة كسب عطف هذه الساكنة ولا كسب موقع 
لتلفزيون، وإنما تصحيح هذه الوضعية التي تتأرجح بين الظلم وأداء في ا

  .رسوم مقابل خدمات ضئيX جدا
على كل حال، نحن شعر¦ بمعا¦ة هذه الساكنة ونقلناها بكل صدق 

  .وأمانة وبسطناها أمام اDلس وأمام أعضاء الحكومة لتتخذ القرار المناسب
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيد رئيس الفريق الفيدرالي

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الوزير،
  السـيدة الوزيرة،

  إخواني المستشارون المحترمون،
موضوع الإحاطة اللي كنتقدمو بها، �سم الفريق الفيدرالي للوحدة 

يونيو  �12لانتخا�ت الجماعية التي سـتجرى يوم الجمعة  واPيمقراطية، تتعلق
شـتنبر من  7والهدف من ذ  هو حتى لا يتكرر ما حدث يوم . القادم

ولكي نساهم جميعا �ش ما . عزوف ومن العديد من الأساليب السلبية
شـتنبر، كيتطلب �ش تكون  7نعرفوش نفس الأوضاع اللي عرفناها في 

  . المشاركة مكثفة
عة الحال، من هذا الموقع، وبحكم مسؤوليتنا كفريق، كنتو´و لجميع فبطبي

المواطنين والمواطنات �ش تكون المشاركة موسعة، والهدف من ذ  هو 
لا محا�،  -لمحاربة مسـتعملي المال الحرام، لأن الغياب دÎل المواطنين كيؤدي 

بطبيعة  -في دعم الناس اللي كيشريوا الأصوات والناس  -بطبيعة الحال 
اللي كيسـتعملوا كل الأساليب اللي كتمس بمصداقية المؤسسات  –الحال 

Ø  لمحاربة مسـتعملي المال الحرام، علينا أن . دÎلنا، ومنها هاد اDلس
  .نشارك في هذه �نتخا�ت بشكل مكثف

عندما نصوت، فنحن . التصويت شهادة -بطبيعة الحال  -كذ  
وزيد غير صالح مثلا، ونفس الشيء  صالح ونصوت لكي نقول أن عمر 

�لنسـبة للسـيدات، بمعنى أنه ما مسموحش لنا �ش ما نشاركوش، وما 
 -مسموحش لنا أيضا �ش نزكيو الناس اللي هما ما صالحينش، اللي هما 
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ما كيخدموش مصالح المواطنين، Ø  تقع المسؤولية علينا  –بطبيعة الحال 
  .جميعا، كمواطنين

دÎلنا �ش تكون المؤسسة دÎلنا عندها مصداقية  كذ ، المشاركة
وعندها قوة وعندها فعالية، سواء على المسـتوى الوطني أو المسـتوى 
اPولي، لأن مقياس كل بلاد في تقدÑا وتطورها هو مدى مصداقية 

  .مؤسساتها وفي مدى صلاحية تþ المؤسسات
لمستشارين، كذ  هاد �نتخا�ت لها علاقة بهذه الغرفة، أي مجلس ا

هذا كيلزمنا �ش  -بطبيعة الحال  -إذن . وبمجالس الجهات وبمجالس العمالات
وبطبيعة الحال، المسؤولية تقع على . وقوÎ امكثف ايكون حضور¦ حضور

اللي عليهم  -بطبيعة الحال  -كل الشرفاء وكل الصادقين وكل الناس 
من يحمل المسؤولية المسؤولية أنهم يبذلوا ´د، حتى لا يبقى في الأخير 

  . للآخر
إذن، كذ  �ش نوضعو حد لكل الأساليب السلبية، لكل الأساليب 
المشينة، لكل الأساليب اللي أساءت لبلاد¦، اللي أساءت لمؤسساتنا، 

بطبيعة الحال  - حد لهاد الأساليب  احنا علينا مسؤولية �ش نوضعو اواللي 
  .السلبية –

رفو مباشرة بعدما غيتعلن على النتائج، غادي نع - بطبيعة الحال  -كذ  
غادي نشوفو من دون شك الناس اللي غادي يبقاوا يهربوا من 

وكيبقى هنا كذ  مسؤولية . المستشارين، وغادي يبقاوا يتخبعوا فبلايص
  .وزارة اPاخلية والحكومة بجميع مكو¦تها

ا والسلطات م ،ما يمكنش نقولو الآن اسـتعمال المال الحرام يسـتعمل 
حنا كنشوفو واحد العدد دÎل التجاوزات تتم، االآن . كتشوفش

والسلطات ليست على دراية من خلال المقدمين ومن خلال الشـيوخ ومن 
خلال القياد، ف�  خاص، سواء الآن و�نتخا�ت تجري أو بعد 
�نتخا�ت مباشرة، بعدما غتنتهـي �نتخا�ت، غادي نعرفو بلي دوك 

الجهة أو Pيك الجهة، لهاد الفندق أو ذاك الفندق  الناس مشاوا Pيك
  .كيسيء لنا -بطبيعة الحال  -الآخر، وهاد الشي 

إذن Ø  المسؤولية تقع على كل الشرفاء وكل الصادقين وكل المواطنين 
ببلاد¦، ما غاديش تتقدم وما غاديش تتطور بحال اللي تقدمت دول أخرى 

ندها برلمان حقيقي، برلما¦ت حتى عرفت مؤسسات حقيقية، حتى كان ع 
  .حقيقية، وكانت عندها كذ  مؤسسات، كذ  جماعات في المسـتوى

. إذن المسؤولية تقع على السلطات �Pرجة الأولى، وتقع على الواعين
اسمحوا لي، السـيد الرئيس، لأنه موضوع الساعة هو هذا، إلى كان شي 

الآن . س بلاد¦موضوع، لأن الخلل خلل خطير، كيمس مؤسساتنا، وكيم
كنشوفو التجاوزات اللي كتم بواحد العدد دÎل الأساليب، ويجي يقول لي 

ما غيطلعوش ¦س : "، ويقول لي"المال الحرام لا يسـتعمل: "شي واحد
ين لا لهذا ولا لحصاما ¦س هما "، "¦س ماشي في المسـتوى"، "مغشوشين
ما نبقاوش نتفاكو ، ف�  علينا أن نتحمل المسؤولية جميعا، و "لأي شيء

  . من بعد
من هنا كنعاود نرجع، �سم فريق الفيدرالي للوحدة واPيمقراطية، نوجه 
النداء من جديد لكل الشرفاء وكل الصادقين وكل المواطنين، وكنطلبو من 

  . السلطة تتحمل مسؤوليتها، لأنه كيمس مصداقيتنا جميعا
  .وشكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للفريق اPسـتوري

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاوي
  .شكرا السـيد المحترم

  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،
  أختي الوزيرة،

  السادة المستشارون المحترمون،
يسعدني ويشرفني أن أتدخل، �سم فريق �تحاد اPسـتوري، في إطار 

  .128المادة 
  سـيدي الرئيس،

  .لموقر علما بأمر طارئاة مجلس لإحاط 128المادة 
  السـيد الرئيس المحترم، 

فمنذ افتتاح هذه اPورة، ونحن، في فريق �تحاد اPسـتوري، نعيش 
صعوبة كبيرة في اختيار الأسـئX وبرمجتها نظرا لاسـتفحال ظاهرة الغياب، 

لا ". ليس غياب البرلمانيين: "ليس غياب البرلمانيين، وأكررها للمرة الثانية
ج Ø  الإعلام، السـيد الرئيس، ولكن غياب الحكومة المحترمة، فقد يرو

وزراء في كل جلسة للأسـئX، وهم يمثلون  10بلغ معدل غياب الوزراء 
  .القطاعات المهمة والأساسـية

  السـيد الرئيس، 
لحسن الحظ، في هذه الساعة التي أ¦ أخاطبكم فيها، ما تنقولش أن 

ة فيهم، ولو كتكون عندهم Ñام طارئة، كيجيوا الأغلبي. الوزراء كلهم كيغيبوا
وكيجاوبو¦ على الأسـئX، وإلى قلت أن السـيدة والسـيد الوزير اللي 

هادو لا وزير �تصال ولا الأخت  ،أ¦ ما كنجاملهومش ،حاضرين معنا
الله يسمح لنا  -حاضرين معنا وكيجاوبوا، وكنشكرهوم، ولكن بعض الوزراء 

ر يجيوا معنا نتحاورو معهم، وما يصفطلناش ظينويعطيو¦ وقت و  - ولهم 
اللي ينوب عليهم، لأن أ¦ كنبغي فريق �تحاد اPسـتوري يقوم بواجبه أمام 

لما كيجي . العالم، لأن الوزير لما كيجي بنفسو كنتحاورو معه، كتحل المشكل
  .اللي هي ما كتحلش، فيها المشاكل %35اللي كينوب عليه كيبقى 

  !ن نسائل نحن، كبرلمانيين؟السـيد الرئيس، فم
   !ومن يقدم الأجوبة للبرلمانيين؟ السـيد الرئيس،
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  !ومن سـيقول المعطيات للرأي العام الوطني؟ السـيد الرئيس،
  السـيد الرئيس،

إننا، في �تحاد اPسـتوري، نستنكر هذه الظاهرة، وفضلنا عدم طرح 
 Xخلال هذه الجلسة، احتجاجا على اللائحة الطوي Xلغياب الوزراءالأسـئ .  

 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للفريق �سـتقلالي

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرج
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون،

أحيط اDلس علما بقضية طارئة وهي تخص واحد الشريحة من اDتمع 
لين في تربية اPواجن على الصعيد الوطني، وخاصة اللي هما فلاحة ومقاو 

واحد القانون  -حنا مع القانون او  -إقليم الجديدة، اللي تدار واحد القانون 
اللي كلفهم مادÎ ومعنوÎ واحد العدد دÎل الوقت، �ش يتجاوبوا مع هذا 
القانون، إلا أن اللي كيلفت النظر هو أن بعض المقاولين وبعض الناس اللي 

يربيوا اPجاج لقاوا بعض التعثرات ف� يخص التمويل مثلا، أو فيهم اللي ك
  .كان مريض، وواحد العدد دÎل المشاكل
نتريثو مادام أن فات  -على الأقل -اللي كنطالبو هو خاص هاد القانون 

الأجل كان محدود، و�لتالي هاد القوانين �ش يكون عندها مردود . الأجل
ين للقوانين، خاصنا ملي نديروه نديرو واحد شوية ويكونوا الناس فرحان

نعطيو واحد المهX للناس �ش يحلوا هاد . التريث ف� يخص التوقيت
  . المشاكل دÎلهم

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للفريق الحركي

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد السعداوييد السعداوييد السعداوييد السعداوي
  .الرئيسشكرا السـيد 

من النظام اPاخلي  128في نفس السـياق، وطبقا لمقتضيات المادة 
للمجلس، كما ورد على لسان بعض الزملاء، نود بدور¦ كذ  من الفريق 

ببعض  ،الحركي أن نحيط اDلس الموقر علما، ومن خلا� الرأي العام الوطني
Xالممارسات التي تتعلق �لانتخا�ت المقب.  

  السـيد الرئيس،
الكل يطمح أن تمر هذه �نتخا�ت الجماعية المقبX في جو من النزاهة 

والشفافية، كما يريدها صاحب الجلا� نصره الله، الأمر اØي دفع �لحكومة 
من خلال اPورية المشتركة لوزارة العدل ووزارة اPاخلية على السهر على 

تسول � نزاهة �نتخا�ت والضرب على أيدي من حديد على كل من 
مع كامل  -نفسه إفساد هذه المحطة التاريخية التي تراهن عليها بلاد¦، إلا أننا 

نلاحظ أن بعض المسؤولين يسخرون أدوات اPو� ويسـتغلون  - الأسف 
نفوذهم بمواقع المسؤولية لاسـ½� الناخبين، الأمر اØي يتنافى ومقتضيات 

  .تكافؤ الفرص بين الناخبين القوانين الجاري بها العمل، ويمس كذ  بمبدأ
  السـيد الرئيس،

نرى، على سبيل المثال، هناك مسؤولون �لمندوبية السامية للمياه 
والغا�ت واØين لهم علاقة مباشرة �لمواطنين، يقومون بأعمال تمس بنزاهة 

  . �نتخا�ت
على سبيل المثال، نرى أنه هناك مسؤولين على رأس بعض المصالح، 

تل �لمياه والغا�ت، اØي يقوم بإغراء المواطنين لاسـ½لتهم كمصلحة المشا
لصالحه وإغرائهم بتوزيع الأغراس، وكذ  ليس فقط الأغراس، بل يقوم 
بكل ما هو ممكن لاسـ½� المواطنين بوسائل اPو�، لأنه يرأس هذه 

  . المصلحة
وأمام هذه الممارسات ا'الفة للقانون، يتساءل السكان عن حياد 

لإدارة، مما يشجع �قي الأطراف الأخرى على اللجوء إلى شراء الضمائر ا
وحجز بطاقات الناخبين ليوم �قتراع، وهذا كله يعد خرقا لكل مقتضيات 

  . مدونة �نتخا�ت
اعتبارا لكل ما سلف ذكره، السـيد الرئيس، فإننا نطالب الجهات 

مارسات، حتى تمر المسؤو� على مضافرة ´ودها من أجل الحد من كل الم
  . �نتخا�ت في جو من الشفافية والنزاهة

  .والسلام عليكم ورحمة الله

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

نشرع الآن في معالجة الأسـئX الشفوية المدرجة في جدول أعمال هذه 
الطاقة : منها آنية، مو´ة لكل من قطاع 3سؤ�، و 13الجلسة، وعددها 

أسـئX  10و ؛دن، الصناعة والتجارة، الجالية المغربية المقيمة �لخارجوالمعا
الطاقة والمعادن، الصناعة والتجارة، الجالية : عادية موزعة على قطاعات

المغربية المقيمة �لخارج، الشؤون الخارجية، الثقافة، كتابة اPو� المكلفة 
  .�لتنمية اDالية

الموجه إلى السـيدة وزيرة الطاقة نسـتهل هذه الجلسة �لسؤال الآني 
والمعادن والماء والبيئة حول نتائج اسـتعمال الغازوال النظيف على البيئة 

ن، اأحمد الكور، محمد بلحس: ببلاد¦، للمستشارين المحترمين السادة
مصطفى الرداد، عبد السلام أحدوش، محمد العقاوي، محمد عبده عز 

صطفى تومة، عبد الحميد البوجادي، اPين، أحمد السـنيتي، محمد طريبش، م
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  . عابد شكيل، محمد المنصوري، محمد البطاح، أحمد اPيبوني، محمد كرم
  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  السـيد الرئيس المحترم، 
  السـيدة الوزيرة المحترمة،

  السـيد الوزير، 
  إخواني المستشارون،

  السـيدة الوزيرة،
وجه الحكومي الهادف إلى الحفاظ على صحة المواطنين وعلى في إطار الت

البيئة، قامت الحكومة بتسويق الغازوال النظيف، وقد تم اتخاذ جميع 
الإجراءات الضرورية �لتنسـيق مع الفاعلين في قطاع النفطي من أجل أن 

  . تجري عملية تزويد السوق بهذا النوع من الغازوال في أحسن الظروف
الإجراء في إطار إجبارية احترام المواصفات الجيدة للمواد  كما يأتي هذا

للمعايير التي يعتمدها  -في خطوطها العريضة  - البترولية بصفة مطابقة 
�تحاد الأوربي، وتهم تخفيض نسـبة الكبريت من الغازوال ونسـبة الرصاص 

 ،من البنزين، وهو الأمر اØي سـيمكن من تخفيض نسـبة التلوث ببلاد¦
  .صفق �شيء ن

ما هو تأثير هذا الإجراء على تخفيض : Ø  نسائلكم السـيدة الوزيرة
نسـبة التلوث ببلاد¦؟ وهل هناك إحصائيات عن تراجع نسـبة انبعاث 

  الكبريت والرصاص في الهواء؟ 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيدة الوزيرة، للإجابة على السؤال

  :وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيوزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيوزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيوزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئئئئةةةة    اء،اء،اء،اء،أمينة بنخضر أمينة بنخضر أمينة بنخضر أمينة بنخضر     السـيدةالسـيدةالسـيدةالسـيدة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارون المحترمون،

في البداية، بغيت نشكر السـيد المستشار المحترم على سؤا� المتعلق 
ة �لقطاع النفطي، واØي يلعب دورا Ñما في التنمية �قتصادية و�ج½عي

وكما جاء في تدخل السـيد المستشار المحترم، فمنذ فاتح أبريل . ببلاد¦
ذي النسـبة المنخفضة من  50ppm، تم تعميم تسويق الغازوال 2009

  . الكبريت وكذ  البنزين المتميز والممتاز بدون رصاص
وبغيت نشير في هذا الصدد إلى أن هذا التعميم قد تم في ظروف 

بهاتين المادتين يتم حاليا بصفة عادية وطبيعية،  عادية، وأن تزويد السوق
وأيضا هاد الغازوال المسـتعمل �لمغرب � مواصفات شبيهة بمواصفات 
الغازوال المسـتعمل في اPول الأوربية، كما أن المغرب يعتبر أول دو� عربية 

  .وإفريقية تعمم اسـتعمال الغازوال ذي النسـبة المنخفضة من الكبريت
والبنزين المتميز  50ppmسؤالكم، فإن تعميم الغازوال  كما ذكرتم فيو 

بدون رصاص يدخل في إطار الإستراتيجية الطاقية التي تهدف إلى الحفاظ 
وسـيمكن تعميم تسويق هاتين المادتين من  .على صحة المواطنين وعلى البيئة

طن  760طن سـنوÎ والرصاص ب  54.000خفض انبعا7ت الكبريت ب 
Îقيق، فهاد التقييم  ونظرا لأن. سـنوPمدة شهرين ليست كافية للتقييم ا

تحت الإنجاز، وسـنعلن عن الأرقام الأولية بعد الثلاث أشهر الأولى أو 
  . الست أشهر الأولى

  .وشكرا على تساؤلكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  .التعقيب للسـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
غير نتمنى . ة الوزيرة، على هذه المعلومات المهمة لشعبناشكرا، السـيد

أن يكون تواصل دائم، ويكون  - كما هو في العادة  -من السـيدة الوزيرة أن 
في صالح صحة  - في الحقيقة  -الشعب على علم بهذه الإجراءات، التي هي 

  .الشعب المغربي
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الوزيرةالسـيدة  ،شكرا السـيد المستشار

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئئئئةةةة
  .شكرا السـيد الرئيس والسـيد المستشار المحترم

جد Ñم، والتواصل لازم ما يزيد يتكثف، إن شاء  ههاد التدخل كل
و بها المسـتهلكين، واللي مالله، لأن كاين عدة امتيازات أخرى اللي كيمكن نعل

سين اسـتهلاك السـيارات لهاد الغازوال، كانوا على وعي بها ف� يخص تح 
و7نيا تمديد عمر المحركات وشؤون أخرى اللي يمكن نعملو فيها التواصل، إن 

  . شاء الله
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

السؤال الثاني الموجه أيضا للسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة، 
عبد الحق : فطية، للمستشارين المحترمين السادةحول اسـتغلال الصخور الن 

 ،Xالتازي، حباشيش التيجاني، خديجة الزومي، محمد كافي الشراط، محمد داي
مصطفى ميارة، الطيب الموساوي، محمد العربي القباج، محمد السوسي 

دي، ـد القادري، محمد العيـاري، أحمـاوي، محمد أبو الفرج، محمد الأنصـالموس
  . رشي، اسماعيل قيوح، سعيد كرم، العربي بوراس، بنجيد الأمينالعربي المح
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  .الكلمة للسـيد الرئيس

        ::::المستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازي
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،

دولار، بيí في أول السـنة كان  70أمس، ثمن برميل البترول وصل 
دولار في الصيف الأخير، مما  145 ، إذن تضاعف، وكان ثمنه وصل إلى35

دفع لتقلبات خطيرة دفعتكم إلى بلورة وتقديم إستراتيجية اللي تنوي وزارتكم 
تفعيلها، ثم مشكورة جئتم أمام اللجن ا'تصة �لبرلمان وتكلمتم عن هذه 

  .الإستراتيجية
أن تقولي لنا،  قبل أن نتكلم على الصخور النفطية، نريد في عجا�

وزيرة، أين وصلتم في تشييد هذه المشاريع، لا �لنسـبة للجرف السـيدة ال
  الأصفر ولا �لنسـبة لعين بني مطهر، ولا �لنسـبة للشمال؟

ف� يخص الصخور النفطية، دراسات Ñمة تقول لنا أنه لما يصل ثمن 
وضعنا عليكم . دولار كيمكن المغرب يسـتعمل ديك الصخور 35البرميل 

وضوع، وما زال كنشوفو أن وزارة الطاقة ما أسـئX كثيرة في هذا الم
يشارك في اDهود  كتعطيش أهمية لهذا الموضوع، لأن حتى هو يمكن �

علاش ما بغيناش نشغلو هاد الصخور النفطية اللي هي في . الطاقي لبلاد¦
  تيمحضيت واللي هي كذ  في الأقاليم الجنوبية؟ 

ات؟ واش غتبداوا في بغيناكم تقولو لنا علاش؟ واش كملتوا اPراس
  اسـتعمال هاد الصخور كوقود للمراكز الطاقية؟ 

كنت قلت لنا غادي نسـتعملوهم، لكن إلى الآن ما كنشوفوش هاد 
الشي، كيخصنا جميع الوسائل اللي بين يدينا خاصنا نسـتعملوها، ماشي فقط 

و الحمد @، هاد العام راه مزÎن، البراجات عامرين، ولكن يمكن نطلب. المياه
سـنوات المقبX فيها تساقطات مطرية كافية �ش تعمر  7على الله تبقى هاد 

هاد الشي عند الله . هلنا البراجات، ولكن هاد الشي ماشي متأكدين من
  .سـبحانه وتعالى

إذن زÎدة على الماء، زÎدة على الفحم اللي كنسـتوردوه، زÎدة على 
اللي در¦ مجهود، أين الحليب، بدينا كنديرو مجهود، زÎدة على الشمس 

وصلنا في تفعيل هاد الإستراتيجية الطاقية دÎل وزارتكم، وخاصة في قضية 
  الصخور النفطية؟

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيدة الوزيرة

        

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئئئئةةةة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  لوزير،السـيد ا
  السادة المستشارون المحترمون،

بغيت نؤكد في . شكرا للسـيد المستشار على هاد التساؤلات دÎلو
البداية أن الإستراتيجية اللي تقدمت بها وزارة الطاقة والمعادن والماء 
والبيئة، بعد اPراسات العميقة، اللي قامت بها، هي الحمد @ في طور 

  .في المدى القصير والمتوسط والطويلالإنجاز، وكانت عندها تدخلات 
ف� يخص المدى القصير، هو برمجة عدة مشاريع لإنتاج الكهر�ء، وعند¦ 

ميغاوات اللي هو تم الإنجاز دÎلو، منهم المحطة الحرارية  1860بر¦مج دÎل 
  .ميغاوات وعدة محطات أخرى 140دÎل طنجة دÎل 

¦مج على المدى المتوسط، ف� يخص الجرف الأصفر، فهو داخل في البر
، والمكتب الوطني 2013وغادي يوصل الإنتاج دÎلو إن شاء الله في 

للكهر�ء، بحال اللي سمعتوا في الأسابيع القليX مضينا العقد دÎل تمويل هاد 
  ".طاقة"لإماراتي االمشروع من طرف شريكنا 

طة المشروع دÎل آسفي، جميع اPراسات أيضا جاهزة لتفعيل هاد المح
، وعند¦ 2014و 2013في آخر  -إن شاء الله  -الكبرى اللي غادي توجد 

ميغاوات اللي هي كلها تحت  100برامج دÎل الطاقة الريحية دÎل تقريبا 
  .اPراسات وفترات متعددة الإنجاز

ف� يخص التدخلات في إطار النجاعة الطاقية، عند¦ عدة مشاريع أيضا 
�لتدقيق في أي جلسة من  كن لنا نتطرقو �هاد الشي يم. تحت الإنجاز

  .الجلسات ا'تصة �ش نعطيوكوم جميع التوضيحات
ف� يخص الصخور النفطية وكما جاء في تدخلاتي في إطار التقديم اللي 
عملنا في اللجنة ا'تصة، كنت عطيت جميع المعطيات اللي كتبين أن هاذ 

إما كتحرق بحال الفحم �ش : طرق لاسـتعمالها 2الصخور النفطية، كاين 
تنتج الكهر�ء، أو في التقنيات اللي يمكن تسـتخرج منها البترول أو الزيوت 

  .أو الغاز
ف� يخص اسـتهلاك الكهر�ء، كاين قرية واحدة في العالم اللي كينتج منها، 

  .هي إسـتونيا، وعندها صخور نفطية غنية، وأكثر غنى من صخور¦
و الغاز من هذه الصخور، مازال ما ف� يخص اسـتخراج الزيت أ

متواجدش في العالم تقنية، اللي هي اليوم حديثة، وكيمكن لها تعطي نتائج 
بفضل  -والحمد @  -كاين هناك تجارب في عدة أماكن، والمغرب . صناعية

في تمحضيت وطنجة وطرفاية، كان عمل فعلا  هالمدخرات اللي عند
ولكن ديك التجربة كانت محدودة، دراسات في السـبعينات والBنينات، 

، ماشي نتائج اللي يمكن يتبنى Expérimentalesوديك النتائج كانت غير 
عليها صناعات كبرى، واليوم �قي ما كاينش تقنيات محددة وتعطي جميع 

  . المعلومات التقنية �قتصادية
  



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

7 

 )2009 يونيو 09( 1430 الآخرةجمادى  15

فالمغرب كيعمل اليوم �ش هاد الصخور النفطية تخاذ بعين �عتبار في 
هناك برامج �ش نسـتعملوهم . الميزان الطاقي على المدى المتوسط والطويل

والمكتب الوطني للكهر�ء، في اPراسات . في محطة أولية لتوليد الكهر�ء
اليوم، وفي طلب العروض، �ش تكون عند¦ محطة نموذجية، اللي إن شاء 

ية، اللي تعطي المعطيات التقنية و�قتصاد 2012و 2011الله نتمناو في 
يمكن لها توضح لنا واش هاد الصخور يمكن لها تسـتعمل فعلا في إنتاج 

  .الكهر�ء من بعد فهاد المحطة ولابد منها
7نيا، ف� يخص �سـتخراج، عند¦ مع المكتب الوطني 

سـنوات، ملي  3أو  2للهيدروكاروبنات والمعادن اللي فتح هاد الملف منذ 
وعمل عدة عقود وÑمة مع الشركات، اللي  كترتفع، 2005بداو الأسعار في 

عندهم خبرة عالمية، واللي هما اليوم كيعملوا على تطوير هاد التقنيات اللي 
�قا ماشي صناعية البتة، وكنعملو معهم عقود في منطقة تمحضيت وطرفاية، 
وكنتبعو هاد النتائج بصفة دقيقة، ولكن خاصنا نكونو على �ل بأن هادو 

حنا منكبين، لا في الوزارة ولا في اتوسط والطويل، و مواد للمدى الم 
المكتب الوطني للهيدروكاربو¦ت والمعادن، ولا مكتب الكهر�ء، �ش نحللو 

  .جميع الوسائل اللي يمكن لها تسـتعمل
وعملنا أيضا واحد اللجنة وطنية داخلين فيها جميع الخبراء دÎل هذه 

فاط ومن الجامعة المغربية، المكاتب ومعهم خبراء المكتب الشريف للفوس
�ش نحاولو نطورو وسائل �سـتخراج، واخذين بعين �عتبار جميع 
اPراسات اللي عملنا في السابق والتجارب اللي كنعملو اليوم مع الشركات 

  . الأجنبية، اللي عقد¦ معها في هذه السـنة الأخيرة
  .وشكرا على تساؤلاتكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . لوزيرةشكرا السـيدة ا

  .التعقيب للسـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازي
شكرا، السـيدة الوزيرة، على هاد الإيضاحات المهمة اللي تفضلت 

ما نكرهوش نعرفو، السـيدة الوزيرة، أشـنو هي هاد المحطة . بإعطائها لنا
الأولية لاسـتعمال الصخور النفطية؟ فين غادي تكون؟ واش في تمحضيت 

رفاية؟ وأشـنو هي القوة دÎلها؟ واش غادي تكون محطة كبيرة أو ولا ط
  محطة صغيرة؟ 

ما فيها �س الرأي العام يكون على علم، كما أن، السـيدة الوزيرة، ما 
داش وصلت التقنيات دÎل الوزارة ف� يخص الغاز حفيها �س تقولي لنا 

الغرب، ما الطبيعي؟ حيث تكلمت الجرائد على إيجاد الغاز الطبيعي في 
  نكرهوش السـيدة الوزيرة، كذ  أين وصلت هذه التنقيبات؟

  .شكرا

        

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئئئئةةةة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

قدمنا، وفي بر¦مج هذه المحطة النموذجية، كما جاء في الإستراتيجية اللي 
غادي تكون عندها قدرة  2015جميع المحطات اللي هي مبرمجة من هنا ل 

  .ميغاوات، وغادي تكون في منطقة طرفاية 100إنتاج دÎل 
فقلت هادي نموذجية، وغادي يمكن لها توضح لنا ف� بعد واش غيكمن 

  .لنا نعملو محطات أخرى بحجم أكبر
تقنيات من طرف عدة شركات اللي هما ف� يخص الغاز الطبيعي، هناك 
ت والمعادن، ولاسـ� في منطقة ¦وبشركاء المكتب الوطني للهيدروكار 

الغرب، اللي فعلا هذا خامس بئر اللي عطا¦ نتائج إيجابية من احتياط 
الغاز، فبحال اللي قلت في التدخلات السابقة دÎلي، هادو أحجام صغيرة أو 

مليون  60أو  50حتى ل  3م ملايين 10 متوسطة، الحجم دÎلهم ما بين
تدريجيا في الإنتاج في إطار  -إن شاء الله  -، وكلهم غادي يدخلوا 3م

�سـتعمال دÎلو في المنطقة الصناعية دÎل المغرب وتمديد �سـتعمال دÎلو 
  . إلى الصناعات اللي هي متواجدة في نفس المنطقة

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . الوزيرةشكرا السـيدة 

السؤال الثالث الموجه إلى السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة، 
عبد الحق : حول اسـتعمال المحرك الطاقي، للمستشارين المحترمين السادة

التازي، الطيب الموساوي، عمر حداد، أحمد ��، مصطفى ميارة، محمد 
الفرج، عبد الكبير برقية، صالح داداه، بوجمعة الغدال، محمد دايX، محمد أبو 

أحمد القادري، محمد الأنصاري، محمد السوسي الموساوي، محمد العزري، 
عبد الحميد بلفيل، العربي المحارشي، العربي سديد، علي قيوح، اسماعيل 
قيوح، سعيد كرم، محمد بومكوك، العربي بوراس، بنجيد الأمين، خديجة 

  . الزومي
  ..الكلمة للسـيد المستشار

        ::::شار السـيد عبد الحق التازيشار السـيد عبد الحق التازيشار السـيد عبد الحق التازيشار السـيد عبد الحق التازيالمست المست المست المست 
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،

هذا المشكل كيهم كثير شي الأقاليم الجنوبية دÎلنا، حيث هناك تعاقد 
بين المكتب الوطني للكهر�ء وعدة مقاولات، �ش هاد المقاولين يقتنيوا 

اللي كيطيحوا عليهم على محول كهر�ء، بما فيه كذ  الأسلاك والركائز، 
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 ،مليون سـنتيم لكل مقاو�، وفي ذاك العقد المقاول كيخلص 25الأقل ب 
  . اسـتعمل أو ما اسـتعملش الطاقة

  اولات اللي ـة للمقاولات، ولاسـ� المقـف �لنسبـد نعتبره مجحـذا قـه
كتصدر السمك اDمد إلى الخارج، اللي كتعرف اليوم صعو�ت، وØ  إلى 

ما فيها �س يخصلوا، ولكن إلى . كيسـتهلكوا، مزÎن، راه الحركة كتدوركانوا 
كانت الحركة واقفة والمعامل واقفة، ما عندها حتى شي معنى المكتب 
الوطني يطلب من المقاولين يخلصوا ذاك الحد اللي كاين في العقد، لأن 

، كيلووات مثلا 150أو  100: شحال غادي يسـتهلكوا؟ كيقولوا: كيقولوا لهم
  . كيلووات 150إلى ما اسـتهلكوش كيحسـبوا عليهوم داك 

هذا حيف �لنسـبة للمقاولات، وØ  نطلب من السـيدة الوزيرة أن 
تعمل على حل هذا المشكل �لنسـبة خاصة للمقاولات المصدرة في أقاليمنا 

  . الجنوبية
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .ة للإجابة على السؤالالكلمة للسـيدة الوزير 

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئئئئةةةة
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيد الوزير،
  الأسـتاذة والمستشارة المحترمة،

في البداية، نذكر أن الوحدات الصناعية تزود �لطاقة الكهر�ئية 
بواسطة محولات ´د متوسط، ´د منخفض، من خلال عقدة للتزويد 

قة الكهر�ئية ذات الجهد المتوسط، وأن تسعيرة بيع الطاقة الكهر�ئية �لطا
  .مقننة بواسطة قرار وزاري

 2كما أن التسعيرة المطبقة حاليا �لنسـبة لزبناء الجهد المتوسط كتضم 
شهرÎ حسب عدد الكيلووات اللي تكاتب  ىقسط 7بت يؤد: تدخلات

لاك، وإ§وات �سـتهلاك عليه هاد المقاول، واللي هو مسـتقل عن �سـته
وبهذا فإن الزبناء . عن كل شطر توقيتي حسب الطاقة الكهر�ئية المسـتهلكة

. ملزمون بأداء القسط الثابت عن كل شطر �لرغم من عدم �سـتهلاك
هذا عقد معروف، وكل شيء، ومطبق منذ عدة سـنوات، ماشي زعما 

�سـتهلاكات دÎل حاجة عاد كانت، وهاد الشي في غالب الأحيان في جميع 
  .الطاقة

  : وهاد القرار الوزاري اللي ذكرت، ينص كذ  على المقتضيات التالية
إعفاء الزبناء في بداية أنشطتهم من أداء القسط المتعلق �لقدرة  -

المكتتبة، وتحمل فقط الأداءات المتعلقة �لقدرة المسـتهلكة خلال السـتة 
  أشهر الأولى من نشاط وحداتهم الصناعية؛

7نيا، إمكانية اكتتاب ثلاث قدرات في السـنة �لنسـبة للزبناء ذوي   -

الأنشطة الموسمية، فبجانب هاد الإمكانيات، تقليص قدراتهم المكتتبة مرة 
 . واحدة في السـنة، ورفعها كلما كان ذ  ضرورÎ �لنسـبة لهم

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  .للتعقيب الكلمة للسـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازيالمستشار السـيد عبد الحق التازي
العقد . شكرا السـيدة الوزيرة على الإيضاحات المهمة اللي تكلمت عليها

اللي بين المقاولين والمكتب الوطني للكهر�ء ماشي قرآن منزل، يعني كيمكن 
كنطلبو من الحكومة، كيف  - حنا، كرجال أعمال اوهاد الشي اللي كنطلبو  -

س دÎل النسـيج، كيف عملت مع الناس دÎل السـيارات، عملت مع النا
تعمل كذ  مع هاد الناس اللي كيصدروا السمك المغربي للخارج، اللي 
الآن هو في أزمة، لما واحد القطاع اقتصادي Ñم، وخاصة في أقاليمنا 

كنطلبو منكم توقفو هاد . الصحراوية في محنة، الحكومة لابد §خذ إجراءات
  .يها خاصو يخلص، اسـتعمل أو ما اسـتعملش الكهر�ءالعقود اللي ف

ما بين المكتب  C’est un contrat léoninهذا حيف، هذا 
المكتب كيسـتافد من المكانة دÎلو والقوة دÎلو . الوطني للكهر�ء والمقاولين

أ¦ أتكلم في حا�  -�ش كيفرض الشروط دÎلو على المقاولين، وهذا نعتبره 
غير منطقي، وØ  نطلب من السـيدة الوزيرة §خذ واحد نعتبره  -الأزمة 

الحكومة §خذ قرار سـياسي �ش . القرار سـياسي، هي والحكومة �لطبع
  . يغيروا هاد العقد، و�ش المقاول اللي ما كيسـتهلكش ما يخلصش

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيدة الوزيرة

        ::::طاقة والمعادن والماء والبيطاقة والمعادن والماء والبيطاقة والمعادن والماء والبيطاقة والمعادن والماء والبيئئئئةةةةالسـيدة وزيرة الالسـيدة وزيرة الالسـيدة وزيرة الالسـيدة وزيرة ال
  السـيد الرئيس المحترم،

. بغيت نذكر أن المكتب الوطني للكهر�ء ما كيفرضش قرارات عشوائية
هادو قرارات كتدرس في إطار لجان خاصة، ولاسـ� اللجان ا'تصة 
�لأثمنة، واللي كيكونوا فيها وزارة اPاخلية وزارة الشؤون العامة 

فمنين كيكون المشكل حساس مطروح، كيمكن . الطاقة و�قتصادية ووزارة
يتخاذ بعين �عتبار، ولكن هادو هما الضوابط اللي كنعملو عليها بصفة  �

عامة، واللي كانت ديما معمول بها، لأن كاين عدة استBرات اللي كيقوم بها 
المكتب، اللي حتى هو خاصو يتأدى عليها، فالزبناء كيكونوا عارفين بلي 

وإلى كانوا حالات . ة أ§وة خاصة �لربط و7نيا إ§وات �سـتهلاككاين
اسـتثنائية، يمكن لهم يتدرسوا من اللجنة الوزارية المشتركة اللي مكلفة 
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  . �لأسعار و�لأثمنة
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

ننتقل إلى السؤال الآني الموجه للسـيد وزير الصناعة والتجارة 
والتكنولوجيات الحديثة، حول دعم بعض القطاعات التصديرية بعد تراجع 

أحمد : الطلب الخار� بسبب الأزمة العالمية، للمستشارين المحترمين السادة
الكور، محمد طريبش، محمد العقاوي، ميلود ¦صر، محمد بولخدادي، 

اPين،  الميلودي عفوت، عبد القادر البريكي، محمد اPيبوني، محمد عبده عز
أحمد الشرقاوي، مولاي ادريس الحسـني العلوي، العربي الهرامي، عبد 

  . السلام أحدوش، محمد برطني، سعيد كمال، محمد كرم، عابد شكيل
  الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  السـيدة والسادة الوزراء،

  السادة المستشارون،
بيرة بسبب تراجع الطلب تعرف بعض القطاعات التصديرية مشاكل ك 

. الخار� على بعض المنتوجات الوطنية، بفعل الأزمة �قتصادية المالية
و�لنظر لZور الكبير اØي تلعبه القطاعات التصديرية، كالنسـيج والألبسة 
في إنعاش �قتصاد الوطني وكذ  الفلاحة وامتصاص البطا�، بمساهمتها 

وفي التشغيل، فإننا نرى ضرورة تقديم اPعم الكبيرة في الناتج اPاخلي الخام 
المسـتمر لهذه القطاعات، خاصة في ظل الظرفية الحالية من أجل ضمان 

  .�سـتقرار والحفاظ على مناصب الشغل وكذ  على القدرة الشرائية
ما هو حجم تأثير الأزمة : ومن هذا المنطلق، نسائلكم السـيد الوزير

النسـيج، : ة نحو التصدير ببلاد¦، خاصة�قتصادية على القطاعات المو´
الألبسة، الفلاحة وزد على ذ ؟ ما اØي تقوم به الحكومة من أجل دعم 

  هذه القطاعات؟ 
  .وشكرا، السـيد الوزير، مسـبقا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيد الوزير

        ::::كنولوجيات الحديثةكنولوجيات الحديثةكنولوجيات الحديثةكنولوجيات الحديثةالسـيد أحمد رضا الشاالسـيد أحمد رضا الشاالسـيد أحمد رضا الشاالسـيد أحمد رضا الشاميميميمي، وزير الصناعة والتجارة والت ، وزير الصناعة والتجارة والت ، وزير الصناعة والتجارة والت ، وزير الصناعة والتجارة والت 
  .شكرا السـيد المستشار المحترم

  د الرئيس،يالس ـ
  السادة المستشارون،

  حقيقة، اليوم هذا العالم كيعرف واحد الأزمة عالمية، اللي عمرو ما عرفها 
الحمد @  -القطاعات تأثروا سلبيا بهذه الأزمة هذي، علما بأن . 1929منذ 

هاذ السـنة هذي،  %5و أكثر من في المغرب مازال كنتوقعو واحد النم -
ولكن هذا لا يعني بأن بعض القطاعات ما تضرروش، وحقيقة كاين بعض 
القطاعات اللي تضرروا، إذا أخذ¦ مثلا الصناعة كنجبروا بأن قطاع دÎل 

قطاع الإلكترونيك، و§بعو  ومعدات السـيارات هو اللي تضرر أكثر، §بع
Zقطاع النسـيج والج.  

، مثلا في 2009من يناير لأبريل  :الأرقام �ش نعطيوكم بعض
نتاع �نخفاض في رقم معاملات ذاك القطاع نتاع  %40الإلكترونيك 

الإلكترونيك، ولهذا قررت الحكومة �ش §خذ بعض التدابير، �ش تدعم 
  أشـنو هما التدابير؟. هذه القطاعات

 اليوم هاد القطاعات هذوا، ذاك :أولا، كاين واحد الشق اج½عي -
التحملات �ج½عية، اPو� اللي كتاخذهم على عاتقها، الشركات ما 

  ؛كيخصولش هذا التحملات �ج½عية
هاذ الشركات محتاجة �ش يكون  :7نيا، كاين واحد الشق مالي -

 Le fond deالتمويل نتاع �ستBر دÎلها ولا ذاك الرأسمال العامل 
roulementلهاÎو� أعطت الضمانة دPمن هاد القروض  %65لنسـبة  ، ا

  ؛اللي كتعطيها الأبناك، فالتمويل ما وقفش
هذا الشق التجاري، اPو� كتساعد  :7لثا، كاين واحد الشق تجاري -

هاذ المقاولات �ش يمشـيووا يجبروا واحد الزبناء آخرين، �ش يمشـيوا 
 لأسواق جديدة، فاPو� يمكن §خذ حتى جميع التكلفة في هذا الميدان ولا

  ؛في بعض الأحوال 80%
فهذا الشق نتاع التكوين، اPو�  :وأخيرا، كاين واحد شق التكوين -

كتمول واحد التكوين غادي يوقع Øاك اليد العامX للأطر، حيث ما 

كيجبروش، كيقلصوا من عملهم في وسط النهار، فيمكن يكون عاود 7ني 
ين، ولكن كاين بعض اسـتعمال ذاك النهاير اللي تيكونوا �طلين فيها للتكو 

 :الشروط
الشرط الأول والأساسي هو المحافظة على مناصب الشغل، وكنظن بأن 
هذا الشي هذا هو اللي مكننا في بلاد¦ �ش الأزمة تكون عندها §ثير على 
الأرقام المالية، كاين تأثير اليد العامX، ولكن أقل نسـبة بفضل هاذ 

 . الإجراءات اللي خذينا
  .وشكرا

    ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةالسـيد السـيد السـيد السـيد 
  . شكرا السـيد الوزير

  .تفضل السـيد الرئيس ،الكلمة للسـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

خاصو يكون . أ¦ أتوجه إلى وزير � حنكة، وأ¦ أعرف القدرة دÎلو
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معاÎ متفق بأن هذا الشي ضئيل، ضئيل كثير �لنسـبة لZول الأخرى 
Zراه، السـيد . حنا معها في المنافسةاعم اللي كتوجدو دول أخرى، اللي ول

. الوزير، في الأزمة فاش كتعرف القدرة دÎل الحكومة على موا´ة المشاكل
ما شفنا حتى شي . الآن كنطلبو من الحكومة الموقرة تعطينا شي استراتيجية
  !استراتيجية دÎلها، اللي هي قادرة على موا´ة هذه الأزمة

في كل مرة كنسمعو . هذه الأشـياء، اللي كنسمعو الآن هي المعاينة
وهاد . ، المعاينةLe constatالأزمة، كنكونو ننتظرو شي حاجة، كنسمعو 

الشي اللي قال السـيد الوزير غادي يكون متفق معي، أ¦ ما كنفوتوش في 
 الوطنية، وكنعرفو بأنه ابن هذا البZ، كيحب هذا البZ، هذا الشيء راه

  . ضئيل، قليل
بطا� أكثر، القوة : راه عرفني فاش غادي نتسببو الآن للبZ دÎلنا

نعطيك مثال غير دÎل الفلاحة، اللي ما مشيتيش للجانب . الشرائية مشات
اليوم راه ما ". دراهم 10البطاطا كتباع ب : "البارح الناس كتقول. دÎلها

يا بدرهم ونصف، جوج دراهم، اللوب  2بغاها حتى شي واحد بدرهم ونصف، 
فين مشى العالم القروي؟ فين مشات الفلاحة، اللي هي �قتصاد  !دراهم

 !دÎل المغرب؟
حنا مع الرأي، اأما المعامل الأخرى، ما غاديش نخبيو على الناس، لأننا 

. ذ الحكومةاوخاصو يعرف أشـنو هي القدرة دÎل الحكومة، وآش دارت ه
Îحدا¦، هما يعطيو¦ الأرقام ال الكنفدرالية راه المعامل كتسد، والرجال د

  .دÎل المعامل اللي كتسد يوميا
. الإنسان ولى كيشرب أ§ي والخبز ويخرج. القوة الشرائية ما بقى والو

إلى كانوا خمسة أو سـتة في العائX خدامين، راه Îلاه �قي واحد ولا ما 
  . كاينش

كومة تجينا بواحد حنا كنبغيو أن الحاالله يخليك، السـيد الوزير، 
الإستراتيجية لهذا الأزمة، أزمة كيعيشها العالم، ولكن كان يمكن للمغرب 

الآن ما كنسـتفدوش منها، . حناÎ نسـتفدو منها، كيف قلت لنا النهار الأولا
  . حنا هما الخاسرين في هاذ المنطقةابل 

  .وشكرا، السـيد الوزير، لأن هذا الموضوع راه ضار المغاربة كلهم

    ::::يد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةالس ـالس ـالس ـالس ـ
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيد الوزير، للرد على التعقيب

        ::::السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
  المستشار المحترم، 

وأ¦ كنشوف بأنه متأثر بهذه الأزمة اللي واقعة، وأ¦ يمكن نقول   بأننا 
  ذه ـن هـوا مـين كيعانيـوا مواطنـوفو ملي كانـملي كنش -�لطبع  –ومة ـكحك

  .حنا من أكثر المتأثرين بهذه القضية هذهاالأزمة، حتى 
حنا هاد الإستراتيجية اللي عند¦، املي كنهضرو على الإستراتيجية، 

عملنا واحد اPراسة، وشفنا هاد . هاد الإجراءات ما جبناهومش من راسـنا
حنا من ايمكن نقول   بأن البZان، هاد المنافسين دÎلنا آش كيديروا، و 

أحسن الإجراءات اللي تحطوا في هاد المنطقة نتاع جنوب البحر الأبيض 
  .حنا من أحسن الإستراتيجية اللي عند¦االمتوسط، 

حنا ما اوأ¦ كنمشي لواحد الخطوة أكثر من هذا، كنقول اللي يمكن 
قين �ش حنا �لطبع متفاعند¦ش كل الأجوبة، وتفضلتوا ببعض المقترحات، 

، واحد اللجنة Le comité stratégiqueندرسوهم، اليوم عند¦ واحد 
إستراتيجية، اللي كيجلسوا فيها جميع الوزراء، اللي كيترأسها زميلي السي 

فيها المشاكل وكنجيبوا اقتراحات، و�لطبع كاين القطاع  مزوار، وكنطرحوا
للي كيمثلوا الخاص حتى هو مشارك معنا في إطار ذاك اللجنة، وهما ا

بو¦ ها هو المشكل اللي عند¦، بحال هاد الشق ي المقاولين، هما اللي كيج 
اللي هضرت عليه نتاع التكوين ما كانش عند¦ في الرؤية الأولى، ولكن 
جاوا واقترحوا علينا هذا وطلبوا منا هذا ودخلناه كشق من الإجراءات اللي 

كاين شي إجراءات آخرين  حنا متفتحين إلىاحنا كنقومو بها، و�لطبع و ا
�ش ندرسوهم، وذاك الساعات إلى عند¦ الإمكانيات، نديروهم، إن شاء 

  .الله
  .شكرا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

السؤال الموالي موجه أيضا إلى السـيد وزير الصناعة والتجارة 
الحديثة، حول فرض لغة أجنبية لتحرير البرقيات،  توالتكنولوجيا

بوشعيب هلالي، محمد الخضوري، سلامة : مستشارين المحترمين السادةلل 
حافظي، أبو بكر عبيد، عبد الوهاب بلفقيه، محمد تحيفة، مولاي الحسن 

  . طالب، محمد نقاد، دحمان اPرهم، المحجوب اPابدا، حسن قاسمي
  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلالي
  م،السـيد الرئيس المحتر 

  السـيد الوزير،
  السادة الوزراء المحترمون،

  .السؤال يتعلق بفرض لغة أجنبية لتحرير البرقيات
  السـيد الرئيس المحترم، 

ت هذا السؤال إلى وزير �تصال، ولكن تبين بعد  لقد كنت و́
فحص الأسـئX من طرف المكتب على أنه يتعلق بوزارة الصناعة والتجارة 

وهذا شيء أقبل به، ولهذا أريد أن أطرح هذا والتكنولوجيات الحديثة، 
السؤال، وأقول إن بZ المغرب يعتبر بZا عربيا لكون اللغة العربية لغة رسمية 
دسـتورÎ، كما تعتبر وسـيX للتواصل إدارÎ كذ ، ولكن نلاحظ أن 
وزارتكم تعتمد اللغة الأجنبية، بل تفرضها على المواطنين، كما أراها، لتحرير 
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  :، وهذا ما يدفعنا لطرح التساؤل التاليالبرقيات
نريد معرفة الأسـباب التي تكمن وراء الإجراء، لأن الإيحاء على  -

التواصل بلغة غير اللغة الأم يضع العراقيل العديدة أمام المواطنين اØي 
  يرغبون في اسـتعمال البرقيات كوسـيX للتواصل؟ 

  وز هذا الخلل، في نظر¦؟نريد معرفة هل الوزارة المحترمة تفكر في تجا -
  .وشكرا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيد الوزير للإجابة عن السؤال

        ::::السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السادة المستشارون المحترمون،
حنا ادو بأن اللغة العربية كؤحنا لابد نا. شكرا على طرح هذا السؤال

مقتنعين بأن هي لغة دسـتورية، هي لغة نتاع البZ، هي اللغة الأولى نتاع 
إلى . حنا مقتنعين به، وكنعملو ´ود كل يوماالقرآن، هذا الشي كله 

  .لاحضتوا، أ¦ كنعمل مجهود كل نهار �ش نحسن العربية دÎلي
مل كل ما هو ممكن عتأما ف� يخص الوزارة، الوزارة �لطبع كتس ـ

كتسـتعمل اللغة العربية، ولكن كاين بعض المصطلحات تقنية ولا شي حاجة 
اللي كنسـتعملو فيها اللغة الفرنسـية، حيث اليوم ما يمكنش نسـتعملو اللغة 

  .العربية العربية في ميدان تقني معين
بريد المغرب عمل واحد  نحنا كنعرفو بأاف� يخص ذاك البرقيات، 

، هي البرقية اللي كتمشي على "إ برقية"واحد الوسـيX سماها  الإبداع في
حقيقة كيجيوا المواطنين ويطلب منهم �ش "إ برقية"هاد . خط الأنترنيت

يسـتعملوا اللغة الفرنسـية، علما بأن التكنولوجيا يمكن لها تمكنا �ش نسـتعملو 
  . اللغة العربية

ل الحاسوب علاش دا� واقعين في هذا المشكل هذا؟ حيث اسـتعما
 �Leللغة الفرنسـية أسهل من اسـتعمال الحاسوب �للغة العربية، داك 

clavier بريد "حنا خذينا، بدينا نقومو في اخاصك تبدلهوم وذاك الشي، ف
بواحد التكوين لهاد الموظفين اللي كيسـتعملوا هذا الحاسوب �للغة  "المغرب

جميع ذاك الناس اللي  - إن شاء الله -العربية، وكنواعدكم بأن آخر يونيو 
  .كيسـتعملوا هذا الحاسوب، غادي يكون عندهم واحد التكوين أولي

هذا لا يعني أن من بعد يونيو كل شي غادي يسـتعمل اللغة العربية، 
هذا يعني أن عطيناهم تكوين أولي، وغادي نوليو �سـتمرار �ش يكون 

ب بسرعة، واحد التكوين إضافي، �ش يمكن لهم يسـتعملوا ذاك الحاسو 
حيث ملي كيجي شي مواطن، وما يمكنش يسـتعملوا الحاسوب بسرعة، 
. حتى ذاك المواطن كيتقلق، فلهذا كنظن أن عندكم الحق في هاد القضية

نحسـنو هاذ الخدمة اللي كتعطى  -إن شاء الله  - حنا خدامين �ش ا

  .للمواطنين
  .وشكرا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .لسـيد المستشارالتعقيب ل 

        ::::المستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلالي
حنا التخوف دÎلنا ا. أشكر السـيد الوزير المحترم على التوضيحات دÎلو

أنتم، بكل احترام، العربية، يمكن لكم أن تكتبوا برقية �لعربية . هو العراقيل
أو �لأجنبية، ولكن العراقيل الكبيرة هو أن الرجل دÎل القرويين، الرجل 

Îل المعهد الإسلامي أو الثقافة العصرية �لعربية، هاد الجيل اللي هو جيل د
إلى بقينا في هذه الحا�، هذه . Ñم، حيí يريد أن يتواصل بطريقة برقية

  . الشخصيات يوليوا يطلبوا من الناس اللي هما عندهم اللغة الأجنبية
اذ المشكل، وأ¦ أشكركم على التفكير �ش ذاك التقنيات الجديدة تحل ه

ولكن هذه القضية دÎل البرقيات راها مشكلة موضوعة على المثقفين �للغة 
  .العربية

  .وشكرا السـيد الوزير

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

ننتقل إلى الأسـئX المو´ة إلى السـيد الوزير المنتدب Pى الوزير 
رج، وسيتولى الإجابة عنها �لنيابة الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخا

السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة، سؤ�ن منها 
يتناولان موضوع اسـتقبال الجالية المغربية، ونظرا لوحدة الموضوع، أسـتأذن 
اDلس الموقر بعرضهما معا وبعد ذ  نعطي الكلمة للسـيد الويزر الإجابة 

  .عنهما
ول في الموضوع، حول الإجراءات التي نهجتها الحكومة السؤال الآني الأ

من أجل تسهيل عملية اسـتقبال أفراد الجالية المغربية في المهجر وتبسـيط 
أحمد : المعاملات التي تبرÑا في وطنها الأم، للمستشارين المحترمين السادة

ن، مصطفى الرداد، عبد السلام أحدوش، محمد االكور، محمد بلحس
د عبده عز اPين، أحمد السـنيتي، محمد طريبش، مصطفى العقاوي، محم

التومة، عبد الحميد البوجادي، عابد شكيل، محمد المنصوري، محمد البطاح، 
  . أحمد اPيبوني، محمد كرم

  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارون،
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لأشهر الأولى من فصل الصيف في كل سـنة بتقاطر العديد من تتزامن ا
أبناء الجالية المغربية التي توجد في المهجر، وذ  لاسـتغلال هذه الفترة من 
السـنة للاصطياف والسـياحة، وكذا لزÎرة الأهل والأصحاب وتجديد 

  .أواصر التراحم والمحبة
عقيد المساطر فكما لا يخفى عليكم، السـيد الوزير، أن ضيق الوقت وت 

الإدارية وكثرة التزامات أفراد الجالية، غالبا ما تفوت عليهم قضاء مصالحهم 
وتأجيل إبرام العديد من العقود و�تفاقيات التي كان من الممكن لهم القيام 

  .بها لو منحت تسهيلات واقعية وعملية لهذه الفئة المغربية من أبناء وطننا
الوزير، على الإجراءات التي نهجتها  فمن هذا المنبر نسائلكم، السـيد

الحكومة المغربية من أجل تسهيل عملية اسـتقبال أفراد الجالية المغربية في 
  ؟وكذا حجم التسهيلات ا'و� إليهم في تعاملاتهم الإدارية ؟المهجر

  .وشكرا مسـبقا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

الإجراءات المتخذة لاسـتقبال  السؤال الثاني في نفس الموضوع، حول
عبد العزيز العزابي، : الجالية المغربية �لخارج، للمستشارين المحترمين السادة

محمد الأنصاري، عبد اللطيف أبدوح، العربي سديد، اسماعيل قيوح، 
مصطفى القاسمي، عبد الكبير برقية، محمد أبو الفرج، عبد الحميد بلفيل، 

سـني، أحمد بومكوك، سعيد كرم، صالح وP دريس الح إعبد الغني مكاوي، 
  . داداه، عمر حداد ��، مصطفى ميارة، خديحة الزومي

  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقية
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارون،

نتدب لابد في البداية أن أتوجه �لشكر الجزيل إلى السـيد الوزير الم 
  .Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية

كنائب رئيس لجنة الخارجية في هذا اDلس الموقر، ومن خلال 
اتصالاتي الشخصية في عدة منتدÎت، لاحظت ورأيت وسمعت ما قام به 
السـيد الوزير بجدية واسـتقامة وصراحة مع الجالية المغربية، فهنيئا � على 

سلوب، وأتمنى أن تترجم جميع الوعود على أرض الواقع، �لنسـبة لما هذا الأ
وعد به الجالية المغربية، و�لأخص في بعض الميادين التي هي محرجة 
�لنسـبة للجالية المغربية، ألا وهي مشاكل العقار، مشاكل المحاكم، مشاكل مع 

  .بعض البÎZت
ق ـير لتحقيـد الكثـية ووعر � كامل الصلاح ــد الوزيـد بأنه السيـفأعتق

رغباتهم وطلباتهم، وأتمنى �لنسـبة لإعطاء جميع الإيضاحات لهؤلاء الناس، 
  . أن الحكومة بكاملها سوف تكون بجانبهم

أتمنى منكم، معالي الوزير، إبلاغ الرأي العام عن ما هي الإجراءات التي 
  اتخذت من طرف الوزارة؟ 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . لسـيد المستشارشكرا ا

الكلمة للسـيد وزير الصناعة والتجارة، �لنيابة عن الوزير المنتدب Pى 
الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارج، للإجابة عن السؤالين 

  .المتعلقين �سـتقبال الجالية المغربية

السـيد السـيد السـيد السـيد نيابة عن نيابة عن نيابة عن نيابة عن     ،،،،الحديثةالحديثةالحديثةالحديثة    تتتتالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجياالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجياالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجياالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيا
        ::::الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارجالوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارجالوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارجالوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارج

  .شكرا السـيد الرئيس المحترم
  السادة المستشارون المحترمون،

حنا كنعرفو كل �ه½م اللي كيعطيه صاحب الجلا� وحكومة ا�لطبع، 
ون واحد صاحب الجلا� للجالية المغربية �لخارج، ولهذا كل سـنة كتك

  .التعبئة لاسـتقبال عمالنا �لخارج
فهذا �سـتقبال كتكون واحد العملية مكثفة، وهاد عملية العبور 
. كتشرف عليها واحد اللجنة وطنية متخصصة واللي كيترأسها وزير اPاخلية

  :فهاد السـنة هذه اللجنة عندها واحد بر¦مج عمل، �ش
� كما لا يخفى عليكم، أولا توفير السـيو. أولا، يكون توفير السـيو� -

غادي يكون وضع أسطول بحري رهن إشارة الجالية وتنظيم رحلات إضافية 
  ؛وأيضا إلزام الشركات �حترام التوقيت، فهذه أول حاجة

7نيا، غادي يكون على صعيد الأمن والسلامة، غادي يكون الزÎدة  -
  ؛من والسلامةفي عدد شـبابيك المراقبة والتفتيش، �ش نقويو من هذا الأ

 :7لثا، كاين تعزيز المساعدات الإدارية، اللي هضرتوا عليها بجوجكم -
غادي يكون تمكين السفارات والمراكز القنصلية �لكمية  -1  •

 .الكافية من جوازات السفر واPفاتر العائلية
 Lesوهو إقرار نظام المداومة  -وهذا أهم شيء  -أظن  - 2 •

permanences  يمكن يكون اسـتقبال الجالية �ش في أي وقت
  .المغربية

. غادي يكون أيضا تقوية التواصل الإعلامي والتحسيسي ،رابعا -
خا تديروا ذاك الأسطول اخا نديرو هاد نظام المداومة، و اكنعرفو بأن و 

البحري الجديد ولا الرحلات الإضافية، خاصنا لابد نوصلو هاد المعلومات 
ادي تكون واحد الحمX إعلامية مكثفة وقوية هادو للجالية المغربية، فلهذا غ

للتحسيس وإعطاء كل المعلومات، �ش نسهلو عليهم العبور، �ش نسهلو 
عليهم المساطر الإدارية، يعرفوا أشـنو هما الحقوق دÎلهم، �ش نسهلو عليهم 

 .أيضا جميع الإجراءات اللي كياخذوها فاش كيكونوا هنا في المغرب
  .وشكرا
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        ::::لسةلسةلسةلسةالسـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج 
  . شكرا السـيد الوزير

  .لفريق الأصا� والمعاصرة الكلمة ،التعقيبات على الأجوبة

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  .شكرا السـيد الرئيس

من بعدي، دÎل السـيد  ءفي الوقت اللي كنت كنسـتمع للتدخل اللي جا
المستشار، الصديق الحبيب، وهو ينوه �لسـيد الوزير، كنقول يمكن أ¦ 

، le constatكنبقاو دائما في " تترجم"ولكن ملي جبد كلمة  غلطت،
المعاينات، فأشكر السـيد المستشار، خصوصا وأنه من الحزب اØي يؤيد 

  .الحكومة، أ¦ أسجل أنني كل ما جئت به هو حقيقي
  السـيد الوزير، 

  .لازلنا بعيدين عن تبسـيط الإدارة
  السـيد الوزير،

ما  ،بغا يشري أرض أو يشري دويرةكيجي المهاجر، إلى بغا يتزوج أو 
كتيقدوش الوقت دÎلو دÎل الشهر، أما إلى بغا يجلس حتى يكملهم، كيرجع 

حنا اللي سـببنا � اكيصيب الخدمة مشت ليه، ها هو أصبح في البطا�، 
إنما هذا الإجراءات، السـيد الوزير، أصبحت في دول أخرى . فيها

 �لأنترنيت، اللي بغا يتزوج هي، وحنا كذ او�لإمكان دÎلنا تكون عند¦ 
خا ايمكن � يتزوج �لأنترنيت، اللي بغا يشري بقعة دÎل الأرض أو يشري و 

راه  ،العقار راه عند¦ الآن في ركود، بغا يشري أرض ولا بغا يشري دار
نها، كيخصنا ماشي نشوفو إلا من يحنا �قي الإدارة مصعب ايمكن � يشري، 

المغاربة كلهم، و�لخصوص هذا المهاجر اللي هو الآن ´ة المهاجر، من ´ة 
  .الموضوع دÎل المداخX دÎلنا

وهو كيخدم، وذيك البركة اللي كيجمعها  ه، عام كلهإنسان كيجينا بفلوس
  .كيتم جايبها �ش يخسرها عند¦، كنصيفطوه هناÎ غضبان، ما عمرو ما يرجع

  السـيد الوزير،
 انكبت على هذا الموضوع، وحاولت شكرا مسـبقا، إذا الحكومة دÎلكم

�ش تسهل على المهاجرين دÎلنا �صطياف دÎلهم والأشغال دÎلهم اللي 
  .كيديروها هنا

  .وشكرا مسـبقا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للفريق �سـتقلالي

        ::::المستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقية
  .شكرا السـيد الرئيس

الصديق على تدخp، وهو يعرف كامل المعرفة أنه حيí شكرا للأخ و 
يجب أن أقول الصراحة، أقولها بكل واقعية، وهذه كانت شهادة حقيقية من 

خلال ما رأيته وما سمعته وما عشـته بجانب السـيد الوزير وبجانب الجالية 
لابد أن تكون بعض النقط، لا يمكن أن لا تكون انتقادات، نحن . المغربية
مام الرأي العام، ليكون النقد اØاتي، فهذا واقع، ولكن لابد أن نقول الآن أ

pبجدية واسـتقامة، ولا يمكن إلا أن أنوه بعم pكلمة حق في من يقوم بعم، 
  .بمواقفه

  معالي الوزير،
أتيتم ببعض المعلومات فعلا، ولكن حيí تحدثتم عن عملية حمX في هذه 

هذا التاريخ، ليسـتعد المواطن لجميع الفترة، لابد أن تكون الحمX قبل 
الإجراءات الإدارية، علما وأقولها أمام الرأي العام وهذه شهادة حقيقية، 
رأيت وبكل صراحة، وأ¦ ¦ئب رئيس لجنة الخارجية في هذا اDلس الموقر، 
رأيت بأن هناك بعض اPبلوماسـيين في بعض القنصليات تعرقل مشاكل 

فهذا ليس بحق �لنسـبة للوزير و�لنسـبة بعض المسؤولين الحكوميين، 
 Xللحكومة و�لنسـبة للتوجيهات، هي أمور شفافة وحقيقية، ولكن معام

  .بعض الموظفين داخل القنصليات لا تكون في المسـتوى المطلوب
من ¦حية 7نية، لابد معالي الوزير أن تكون خلية دائمة داخل الوزارة 

ين المهاجرين وبين الإدارات المغربية، لأنه لتقوم �لاتصال المباشر بين المواطن
الآن أصبح الإنسان يأخذ موعدا سـنة أو سـنتين قبل، فيجب أن تكون 

  خلية دائمة داخل الوزارة لتقوم بهذه العملية
  .وشكرا معالي الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

Pى الوزير السؤال الموالي موجه كذ  إلى السـيد الوزير المنتدب 
كلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارج، حول الإجراءات المتخذة في المالأول 

بZان الإقامة لصالح الجالية المغربية المقيمة �لخارج، للمستشارين المحترمين 
عبد الرحيم الرماح، محمد دعيدعة، عبد السلام خيرات، محمد : السادة

غاري، عبد الحميد فاتحي، عبد بورمان، محمد العشاب، محمد عداب الز 
  . الما  أفرÎط، محمد الهبطي، محمد لشكر، أحمد العاطفي، حسن أكليم

  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد فاتحييد فاتحييد فاتحييد فاتحي
  السـيد الرئيس،

  السـيدان الوزيران،
  السادة المستشارون،

لابد أن ، 2009ونحن على بعد أÎم من �نطلاق الرسمي لعملية عبور 
 �تسائلنا هذه المحطة عن مدى نجاعة الإجراءات التي قامت بها الحكومة، ف
يتعلق بأوضاع الجالية المغربية المقيمة �لخارج، وخاصة ما يتعلق �لإجراءات، 

  .المفروض أن تتخذها الحكومة في بZان المهجر
. الأن التصريح الحكومي جاء بتصور في هذا اD - بطبيعة الحال  - ندرك 
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كذ  تتبعنا عبر وسائل الإعلام الخطوات التي قامت بها الوزارة المعنية، 
وكذ  سـنحت لنا الفرصة أن نتحدث مع السـيد الوزير المعني داخل 
اللجنة المعنية بهذا اDلس الموقر، إلا أننا نقول أن كل الإجراءات التي 

في بZان  اتخذت، هل لامست القضاÎ الحقيقية التي تحتا´ا جاليتنا
المهجر؟ ونحن ندرك الإشكالات الحقيقية القائمة، إن في مجال التربية، إن في 
مجال الثقافة بمفهوÑا الشمولي، بمعنى هل الجانب الروr، الجانب التربوي، 
الجانب �ج½عي، جانب �رتباط �لوطن، اØي يمكن المهاجر المغربي، 

ن يمتþ الصفات التي تؤهp في نفس الآن ارتباطه بوطنه وفي نفس الآ
  للاندماج في بZ �سـتقبال؟

كذ  ندرك تعدد المتدخلين في هذا اDال، هل تمكنت هذه الوزارة 
من خلال تصورها، من خلال مقاربتها إلى جانب المتدخلين الآخرين، 
وأعني بهم وزارة الخارجية، وأعني بهم أيضا مجلس الجالية المغربية المقيمة 

هل تمكنت الوزارة من فرض مقاربة لها محددات أساسـية، ولها �لخارج، 
  مرتكزات واضحة، وبينة للعيان؟

أن نرى النتائج الأولية لهذه  2009نتمنى في هذا العبور: Ø  سأقول
الهدف منها هو توطيد ارتباط جاليتنا  -بطبيعة الحال  -المقاربة، والتي 

ندرك أن هذه الإجراءات التي ببZان المهجر بوطنها الأم، وفي نفس الآن 
قامت بها الحكومة، وهذا العبور نفسه يأتي في سـياق أوضاع دولية أثرت 
على أوضاع جاليتنا المغربية �لخارج، من حيث أن الأزمة المالية لم تترك، 
خاصة بZان المهجر، لم تترك أي بZ لم تؤثر فيه، وندرك أن جاليتنا جزء من 

  . لتي تأثرت بهذه الأزمةهذه الفئات �ج½عية ا
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيد الوزير، للإجابة عن السؤال

نيابة عن السـيد نيابة عن السـيد نيابة عن السـيد نيابة عن السـيد     ،،،،الحديثةالحديثةالحديثةالحديثة    تتتتالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجياالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجياالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجياالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيا
        ::::�لخارج�لخارج�لخارج�لخارجالوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة 

  .شكرا السـيد الرئيس
  السادة المستشارون المحترمون،

نعاود نؤكد بأن قضاÎ الجالية في الخارج من أولوÎت الحكومة،  ،أولا -
حنا اليوم هاد الحكومة عندها رؤية، عند¦ إرادة، عندها برامج عمل، او 

مل وعندها أيضا الموارد المالية وموارد بشرية ووسائل �ش تقوم بواحد الع
  .جيد في إطار اللي أشرت �، هو الإطار اPيني وأيضا الإطار الثقافي

 :فإلى خذينا الإطار اPيني
وضعت وزارة الأوقاف واحد البر¦مج متكامل للاعتناء �لمساجد   •

 والأئمة؛
كاين إنشاء اDلس العلمي للمغاربة في أورو�، وهذا ا'طط هذا   •

  .واحد ا'طط اللي على خمس سـنوات
حنا كنعرفو بأن لابد يكون عند¦ واحد ا7نيا، فيمت يخص الثقافة،  -

  العمل ثقافي في البZان اللي موجدين فيها الجالية المغربية علاش؟
أولا، حيث الثقافة دÎلنا ملي تكون قوية، تواكب الإندماج، ذاك  •

الناس دÎلنا مغاربة كيكونوا ساكنين في أورو� أو فين ما كانوا، 
خا كنظن اون عندهم واحد الثقافة مغربية قوية، و فاش كيك

  .العكس، ولكن العكس من هذاك، كيسهل الإندماج
7نيا، وهذا مشكل اللي خاصنا لابد نتجاوزه، وهدف اللي خاصنا  •

. نسـتهدفوه هو تعميق الروابط مع المغاربة، خاصة الجيل الجديد
ة مع هذا الجيل الجديد اليوم، خاص لابد يكون عنده روابط قوي

 .هالمغرب، خاص يكون عنده ثقافة مغربية توصل حتى لعند
  فلهذا أشـنو در¦؟ 

عملنا أولا، بر¦مج إنجاز خمس مراكز ثقافية، في بروكسـيل، في  -
  .مونرÎل، في برشلونة في �ريس وفي طرابلس

7نيا، كاين الهدف دÎل مركز ثقافي في كل العواصم، اللي فيها واحد  -
موجودة بكثافة، علما بأن اليوم كاين واحد الطلب كبير في الجالية مغربية 

هذا الميدان هذا، والطلب حيث الناس كيطلبوا ثقافة مغربية، ثقافة عربية، 
ثقافة إسلامية، ثقافة أمازيغية، فكل هذه العوامل مأخوذة بعين �عتبار، 

ن في تفعيل هاد البرامج اللي هضرت عليهم في الميدا -كما قلت  –حنا او 
 .اPيني وفي الميدان الثقافي

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد فاتحييد فاتحييد فاتحييد فاتحي
فعلا، لا أحد ينكر التصور Pى الوزارة المنتدبة المكلفة �لجالية 

ناك تصور متكامل، �لخارج، هناك تصور فعلا، وأعتقد لأول مرة أن ه 
أولا، الثقة للمؤسسات، : يرتكز على كل الأشـياء التي من شأنها أن تعيد

أنه لم تكن ثقة للمهاجر المغربي في  -وهذا هو المؤسف، أساسا  -لأنه سابقا 
الآن أعتقد أننا في إطار تجاوز هذه . أي مؤسسة تأتي من الحكومة المغربية

Xالمرح.  
نه من صعو�ت �ندماج دÎل المهاجر المغربي المسأ� الثانية، نعتقد أ

في الخارج، أولا نظرا لتعدد الثقافات في بZان المهجر، لأن في كل بZ في 
المعينة، مما يزيد الصعوبة، ويفرض علينا أن نتعامل مع كل  تهالمهجر � ثقاف 

 مجتمع دÎل المهجر على حدا وبثقافته التي يمكن أن تدفع المهاجر المغربي إلى
�ندماج، Ø  فنقول أنه يجب أن تكون المقاربة أساسا كيف نفك عقدة 
اندماج المهاجر المغربي في بلاد �سـتقبال؟ وفي نفس الآن كيف يحافظ 
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هذا المهاجر المغربي على روابطه بوطنه في إطار من �عتدال، في إطار 
  من التاريخ المغربي الوطني الحقيقي؟

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::يد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةالس ـالس ـالس ـالس ـ
  . شكرا السـيد المستشار

  .وزيرالالكلمة للسـيد 

يابة عن السـيد يابة عن السـيد يابة عن السـيد يابة عن السـيد ن ن ن ن     ،،،،الحديثةالحديثةالحديثةالحديثة    تتتتالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجياالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجياالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجياالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيا
  :الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارجالوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارجالوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارجالوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف �لجالية المغربية المقيمة �لخارج

الطرف : متفقين مع السـيد المستشار المحترم، ولهذا خدمنا على الطرفين
الأخذ بعين �عتبار، كيفاش  - كما قلت  -اPيني والطرف الثقافي، وأيضا 

اDلس الأعلى للمغاربة  ؟يمكن لنا نحسـنو ذ  العمل اPيني والعمل الثقافي
المقيمين بأورو�، إنشاء المراكز الثقافية في جميع العواصم اللي فيهم المغاربة 

�ندماج في البلاد فين هما، ولكن  بكثافة، وهذاك هو الهدف، الهدف هو
حنا تنظنو بهاد الطريقة غادي اأيضا الربط بينهم وبين المغرب يتقوى، و 

  . يتفوق، إن شاء الله
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

السؤال الموجه إلى السـيد وزير الشؤون الخارجية والتعاون، ورد 
  .اPيمقراطية �ج½عيةبشأنه طلب تأجيل من فريق الحركة 

ننتقل إلى السؤال الموجه إلى السـيد وزير �تصال، حول سـبل مراقبة 
الإعلا¦ت الإشهارية المتخصصة في التداوي من الأمراض المسـتعصية، 

محمد طالحا، العلوي مولاي ادريس، يوسف : للمستشارين المحترمين السادة
رود، عبد الرحيم العماني، عبد بنجلون، محمد عبو، ابراهيم الحب، حميد العك

بي، عبد الواحد الشاعر، مصطفى الشهواني، لحبيب والله الغوتي، محمد القل
، المكي الحريزي، ةالعلج، أحمد حا�، عبد العزيز بوهدود، علي طلح

خيري بلخير، عبد السلام أمغار، محمد مفيد، محمد بوداس، شفيق بنكيران، 
الحسين أشـنكلي، محمد بوهريز، عبد القادر علال العزيوني، العلمي التازي، 

سلامة، الميلودي عفوت، الحو المربوح، الحسن العواني، الحبيب النواس، 
  . عبد العزيز البنين، عبد الرحيم واعمرو، لحسن عباد

  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلوي
  بسم الله الرحمن الرحيم

  م،السـيد الرئيس المحتر 
  الزملاء المستشارون المحترمون،

  السـيد الوزير،

نعتقد، في فريق التجمع الوطني للأحرار أن وزارة �تصال، �لإضافة 
إلى دورها في إخبار المواطنين، لها دور أسمى من ذ ، وهو تأطيرهم 
وتوعيتهم حول ما تتناقp الوسائل الإعلامية المكتوبة والمرئية في كل ما من 

ون كذ� مزيفا أو مملوءا �لتشاؤمات المبالغ فيها، بل نعتقد كذ  شأنه أن يك
أن كل هذه الأمور اللي فيها كذب وفيها زور، فيها زيف هو شأن عام، 

  .يجب على اPو� أن تحمي المواطن منه
في هذا الإطار، السـيد الوزير، انتشرت ظاهرة الإعلا¦ت الإشهارية 

سـتعصية، التي صعب على الطب المتخصصة في تداوي بعض الأمراض الم 
الناس اللي : "العلمي معالجتها، ويدعي بعض المشعوذين وبعض ما يسمى

، بأنهم لهم القدرة العلاجية، وهي في الوصلات "كيداويوا �لوسائل التقليدية
الإعلامية والصحافة المكتوبة وبعض الوسائل المرئية في الخارج، لا نذكر 

  .اPاخل
هذا يعالج داء السرطان، وهذا يداوي آلام  :ونرى في هذا الباب

الروماتيزم، وهذا يداوي ويعالج من العقم، وهذا فقيه � قدرة على قراءة 
  .�لطبع، هذا الشيء كله كذب ولا أصل �. مسـتقبل العباد

وحتى لا يسقط المواطن المغربي، لأن الغاية من هذا الشيء،  ،ولهذا
أن تؤطرهم وتوعيتهم وتمنع بعض وهذا هو الأسمى في وزارة �تصال، 

الأمور، وإن كانت الصحافة هذا شأن مقدس في بZ¦، ومشى بعيد في 
حرية التعبير وفي حرية الصحافة، ولكن حتى لا يسقط المواطن المغربي في 
فخ الإعلا¦ت الكاذبة وفي فخ الإشهارات، الإشهار الكاذب كيفما كان نوعه، 

لومات وسلامتها، خاصة لما يتعلق الأمر لأنه يجب أن نتأكد من صحة المع
  .بصحة المواطنين ونجاعة العلاجات والأدوية المقدمة

هذا مما دفعنا، السـيد الوزير، لطرح هذا السؤال وخاصة أن عدد 
  .في تصاعد المواطنين اØين سقطوا ضحية هذه الإشهارات الكاذبة المزيفة هو

، أولا Ñتمة بهذا هل الحكومة: لهذا، السؤال هو فيه ثلاث كلمات
ما هي  :يفرض نفسه، وإن كان كذ  -في الحقيقة  -الموضوع؟ لأنه أصبح 

الإجراءات التي ينوي السـيد الوزير، والحكومة بصفة عامة، لحماية 
  المواطنين من هذا الأمر هذا؟

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيد الوزير

        ::::صري، وزير الإتصالصري، وزير الإتصالصري، وزير الإتصالصري، وزير الإتصالالسـيد خاP الناالسـيد خاP الناالسـيد خاP الناالسـيد خاP النا
  بسم الله الرحمن الرحيم

  .شكرا السـيد الرئيس
في  –أشكر السادة المستشارين على طرح هذا السؤال اØي يهم 

 –بطبيعة الحال  - أمن وسلامة وصحة المواطنين، ونحن  - الحقيقة 
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كسلطات، سواء السلطة التشريعية أو السلطة التنفيذية، مؤتمنون على 
من شأنها أن تفي �لواجب، ف� يخص تأمين صحة  تقديم الخدمة التي

المواطنين، حتى لا يظلوا عرضة، كما تفضلتم، لأ¦س قليلي الضمير، وفي 
  :الأمر مطروح أمامنا .بعض الحالات المشعوذين

أن  - بطبيعة الحال  -ف� يخص الشق الأول من السؤال هو أن نوضح 
تتابع هذا الموضوع عن كثب، وزارة �تصال، بحكم الوظيفة الموكلة لها، 

وهي معنية به وفي تتبعه و�تخاذ التدابير التي من شأنها أن تحصن أمن 
  . وسلامة المواطنين

كما تفضلتم، نحن في إطار  -بطبيعة الحال  -ف� يخص موضوع الإشهار 
من ممارسة الحرية، وعندما يتعلق الأمر بتعاقد بين جريدة أو بعض 

هذا الإشهار الكاذب، لا دخل للوزارة في حد ذاتها، المؤسسات التي تروج ل 
علما أن الأمر، كما تفضلتم لا  - بطبيعة الحال  -لكنها ليست مكتوفة الأيدي 

يهم الإذاعة أوالتلفزة، القنوات المغربية بعيدة عن هذه المنزلقات اللا 
هناك دخول  ،أخلاقية، لكن في عالم معولم، والعولمة تهم أيضا الفضائيات

 .ائيات غير مغربية إلى البيوت المغربية، وهذا موضوع آخرفض
فالإطار القانوني المنظم للإشهار، خاصة ما يخص الصحافة المكتوبة، 
وإن كان لا يتضمن مقتضيات دقيقة ومفصX تسمح �لإجابة على مثل هذه 
الإشكاليات التي يطرwا سؤالكم، فإنه مع ذ  يوفر الضما¦ت لحماية اDتمع 

  .كل خطاب إشهاري من شأنه أن يوقع المواطن في الغلطضد 
أكتوبر  15الصادر في  13.83من القانون  1أشير إلى أن هناك المادة 

المتعلق �لزجر عن الغش في البضائع، هذه المادة تدين الغش عن  1984
طريق الخداع والتزييف، وهذه المادة تعاقب الفاعل �لحبس من سـتة أشهر 

ألف درهم أو بإحدى  24درهم إلى  1200وبغرامة من  إلى خمس سـنوات،
  .هاتين العقوبتين

أما الفصل الثاني دÎل هذا القانون يصعد الزجر، يتضمن عناصر يمكن 
تكييفها مع حا� الإشهار الكاذب، خاصة ذ  المتعلق �لإعلا¦ت الإشهارية 
 ا'صصة للتداوي من الأمراض المسـتعصية، حيث ينص الفصل المذكور

على إمكانية مضاعفة العقو�ت المنصوص عليها، أي من عامين حتى خمس 
  .سـنين، ومضاعفتها مرتين إذا كان يتعلق الأمر �لتهديد بصحة المواطنين

أضيف أن البرلمان الآن، خاصة مجلس النواب، بصدد معالجة مشروع 
ن قانون بتحديد التدابير لحماية المسـتهلكين، وفيه هاذ المشروع، اللي الآ

تمنع كل إشهار  21: محال على مجلس النواب، وسـيأتي عندكم، فيه المادة
يتضمن، بأي شكل من الأشكال، إدعاء أو بيا¦ أو عرضا كاذ� أو من شأنه 

  .أن يوقع في الغلط، بأي وجه من الوجوه
يبقى فوق كل هذا ذاك أن الصحافة مطالبة بأن تحصن نفسها، بأن 

  . حتى لا يقع أي تطاول على صحة المواطنين تحتكم إلى أخلاقيات المهنة،
 -أشير إلى ذ   –ويبقى أيضا في هذا الصدد، أن الوزارة دÎلنا 

سحبت رخصة لإحدى شركات الإنتاج، التي كانت تقدم بشكل غير قانوني 

. خدمة تلفزية من خارج التراب الوطني، وكان يتم ذ  انطلاقا من المغرب
دد المواطنين، تحملت وزارة الحكومة ونظرا للمخاطر التي كانت ته

  . مسؤوليتها في هذا اDال
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .التعقيب للسـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد ادريس العلويالمستشار السـيد ادريس العلويالمستشار السـيد ادريس العلويالمستشار السـيد ادريس العلوي
  .شكرا السـيد الرئيس

. على كل حال، كنشكرو السـيد وزير �تصال على تفضp للجواب
بأن الأمر يجب تفعيل القانون، يجب  -حنا افي نظر¦  - ة الأمر وفي الحقيق

حنا كنباشرو المواطنين، وفي الحقيقة اتفعيp وكل يوم، السـيد الوزير، لأن 
وقع نصب واحتيال عليهم كثيرا في هاد الباب، وكيتشكاوا من هاد 
الإعلا¦ت، تيقول   أ¦ شفت هاد البيان في جريدة محترمة، شفتها في 

ي إلى آخره، وتيبقى الأمر مصاوب، لهذا وجب، السـيد الوزير، هاد
وأنتم من السلطات العمومية، أنتم عضو �رز في حكومة صاحب الجلا� 

  .�ش تحميوا المواطنين من هاد الأمر هذا
 ولكن ،مسأ� أخرى، إن كان القانون لا يحمي المغفلين، كما يقال

 لZو� دخل ولا مسـتقل، شأن روالإشها واPعاية حرة، هي كذ  والصحافة

 القانون أن الوزير، السـيد دÎل الإجابة في وجات ذ ، مع ولكن ذ ، في

 أولا، وجب لهذا �، المواطنين وفهم قدرة مع ي½شى كان إذا إلا قوة يصبح لا

 �لتباس، هاد ومن الخطر هاد من المواطنين وتحسيس المواطنين هاد حماية

  .فيه يوقعوا لهم يمكن اللي
 وتنطلبو الجواب، هاد على تنشكروك حناا الوزير، السـيد يكون، Ñما

 وفي الإعلام، وميدان الصحافة ميدان في Ñمة اأشواط قطعت بلاد¦ بأن

 هي دÎلها المرآة هي واPيمقراطية �لإعلام، إلا كتمشي ما اPيمقراطية الحقيقة
 توسـيع تنساندو حرارللأ الوطني التجمع في حنااو  الصحافة، وهي الإعلام

 الأمر هم المواطنين لأن المواطنين، حساب على ماشي ولكن الحرÎت،

  .والأخير الأول الأساسي
  .الرئيس السـيد وشكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
   .المستشار السـيد شكرا

  .التعقيب على للرد الوزير، للسـيد الكلمة

        ::::�تصال�تصال�تصال�تصال    وزيروزيروزيروزير    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
 مناسـبة وأغتنمها المستشار السـيد تعقيب على أولا أثني شديدة بسرعة

 النداء ووسـيX الزجر وسـيX اثنتان، وسـيلتان أماÑا الحكومة أن لأقول
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 إلى نداء أوجه ،مناسـبة وهي النداء، أفضل .الصحافيين ضمير إلى ةالمو´

 من المغربي اDتمع ويحموا اDال، هذا في ضميرهم يحكموا كي الصحافيين كافة

  .الآفات هذه
  .وشكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  .الوزير السـيد شكرا

 سيتولى والتي الثقافة، وزيرة السـيدة إلى المو´ة الأسـئX إلى ننتقل

   .�تصال وزير السـيد عنها الإجابة
 المحترمين للمستشارين التاريخية، المآثر على المحافظة حول الأول السؤال

 الفرج، أبو محمد لي،الفيلا عزيز الفيلالي، الطاهر الأنصاري، محمد :السادة

 بلحسن مكاوي، العني عبد التازي، يوسف فخاري، ¦� برقية، الكبير عبد

 العربي بوطيب، رضا بنزروال، سعد الزيدية، بن محمد لفحل، محمد خيير،

   .الأمين بنجيد بوراس،
  .المستشارين لأحد الكلمة

        ::::الفرجالفرجالفرجالفرج    أبوأبوأبوأبو    محمدمحمدمحمدمحمد    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد    المستشارالمستشارالمستشارالمستشار
  .الرئيس السـيد شكرا

  الوزيران، السـيدان
  المستشارون، إخواني

 العتيقة القصبات في يتجلى هام، §ريخي تراث على المغرب يتوفر

 إلا كثيرا، بها نعتز مآثر من العتيقة المدن به تزخر عما زÎدة وغيرها، والقصور

 وأصبح العناية، من الكافي �لقدر يحظى لا الهام التراث هذا أن يلاحظ أنه

 غياب في وذ  الأحيان، بعض في والنهب والتلف والضياع للتلاشي معرضا

 إقليم إلى أنتمي أنني وبحكم ذ  على وكمثال عليه، للحفاظ محكمة استراتيجية

 بولعوان وقصبة بأزمور العتيقة والمدينة �لجديدة العتيقة المدينة أذكر الجديدة،

  .كثير وغيرها �لجديدة البZي والمسرح
 ومنهجية استراتيجية للوزارة هل :الوزير السـيد نسائلكم فإننا وعليه،

 للمحافظة والإجراءات التدابير واتخاذ المشاكل هذه تجاوز أجل من جديدتين

   ثراتنا؟ على
  .وشكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
   .المستشار السـيد شكرا

  .السؤال على للإجابة الوزير، للسـيد الكلمة

        ::::فةفةفةفةالثقاالثقاالثقاالثقا    وزيرةوزيرةوزيرةوزيرة    السـيدةالسـيدةالسـيدةالسـيدة    عنعنعنعن    نيابةنيابةنيابةنيابة    ،،،،�تصال�تصال�تصال�تصال    وزيروزيروزيروزير    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  .المحترم الرئيس السـيد شكرا

  المستشارون، السادة
 الهام السؤال على الجواب أعرض الثقافة، وزيرة السـيدة عن �لنيابة

 يعاني، المعماري التراث هذا أن إلى لإشارةل ،المغربي الحضاري تراثنا يهم اØي

 الوضعية تعقد من يعاني العتيقة، المدن ومنازل والقصبات القصور وخاصة

 بناÎت وظهور للأجانب البيع وعملية الورثة بين الملكية وتفرق عقاريةال

 القديمة، البناÎت عن والأشكال المواد اسـتعمال حيث من تختلف جديدة

 سلامة على تؤثر التي والبيئية الطبيعية العوامل تأثيرات إلى إضافة وذ 

 إزاء فعةالش في اPو� حق أقر قد كان وإن القانون، أن حيث البناÎت،

 معطى وهذا - الإشارة من فلابد التاريخية، أو المعمارية القيمة ذات المباني

 الميزانية يخص ف� المادية الإمكانيات أن يرتفع، لا والواقع - الحال بطبيعة

 الطموحات كل تنفيذ بإمكانها تكون بأن لها تسمح لا الثقافة لوزارة المرصودة

  .Pيها التي
 المركز أولهما المشكل، مع للتعامل أدا§ن أو وسـيلتان لياحا الثقافة لوزارة

 الصحراوية والشـبه الأطلسـية، �لمناطق التأهيل وإعادة �لترميم الخاص

 لكل والتأهيل والجرد الترميم بقضاÎ يهتم واØي ورزازات، في الموجود

 ومنطقة الجنوبية والأحواض فكيك واحة حتى شرقا الممتدة الترابية البناءات

 عددا أنجز واØي الأطلسـية الجبلية الأحواض إلى إضافة والراشـيدية، درعة

 المركز اكتسب وقد حدو، يتآ قصبة ترميم :منها نذكر الترميم، عمليات من

  .اPولي الصعيد على والجرد الترميم مجال في ومرجعية مكانة أطره ´ود بفضل
 كما لمغاربي،ا الصعيد على القصور طريق مشروع منسق هو المركز هاد

 العالمي التراث مشروع إطار في وخاصة اليونسكو، منظمة طرف من اختير

 أجل من العربية �Pول ستتكلف ´وية، كمؤسسة الترابية �لهندسة المتعلق

 للمحافظة استراتيجية وإعداد مشاريع وتحقيق خبراء وتكوين اج½عات عقد

   .الترابية المباني على
 المعماري للتراث جرد عملية الأخيرة سـنوات سالخم خلال المركز وأنجز

 جغرافي نظام جوية، صور جديدة، متطورة تقنيات �سـتعمال درعة بمنطقة

 التخصصات المتعددة الفيدرالية المدرسة وبمساعدة �لخصوص، معلوماتي

 300 من أكثر وجرد إحصاء من العمل هذا مكن وقد سويسرا، في بلوزان

 المعماري للتراث الراهنة الحا� على الوقوف من مكن كما درعة، بحوض قصر

 على للمحافظة زاكورة لورزازات الحضرية الوكا� مع هندسي ميثاق إعداد ومن

  .الهندسي والتراث البناÎت
 الوسائل لمحدودية الإدراك تمام مدركة الوزارة هذه أن القول، خلاصة

 تشـتغل التي الطريق ارطةخ في المطروحة الهائX الحاجيات إزاء عليها المتوفرة

 وإراداتها الوزارة طموحات الحكومة، طموحات أن إلا بلورتها، أجل من

   .المتوفرة الوسائل من يمكن ما أكثر تفعل أن أجل من جدا قوية تظل
  .الرئيس السـيد شكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
   .الوزير السـيد شكرا

  .الجواب عن للتعقيب المستشار، للسـيد الكلمة
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        ::::الفرجالفرجالفرجالفرج    أبوأبوأبوأبو    محمدمحمدمحمدمحمد    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد    ارارارارالمستشالمستشالمستشالمستش
 اللي أنه إلا الوزيرة، السـيدة عن نيابة الإجابة على الوزير السـيد شكرا

 أ¦ المواكبة، تكون خاصها المشاريع، بعض كنديرو ملي أننا هو نعرفوه خاصنا

 في كبير سـياr مشروع فيها يكون غادي الجديدة مثلا، الجديدة ذكرت ملي
 ملي عليه، ونسدو يدخل غادي المركب، هاذل  يجي غادي السائح .الحوزية

 واللي يشوفها غادي اللي حاجة حتى يلقى غادي ما للجديدة يخرج غادي

 اللي السـياr، فالمشروع الوزارات بين ما مع تعاون كاين إلى يديرها، غادي

 اللي الثقافة وزارة ،السـياحة وزارة هي اللي الوصية، الوزارة عليه مشرفة هو

 إلى كذ ، Ñمة هي اللي المسائل هاد وعلى المشاريع هاد على كتشرف هي

 القيمة واحد يعطيوا وغادي أكثر، يعطيوا غادي مواكبة كانت تكامل، كان

  .المدينة لهاد يجيوا غادي اللي السـياح من ونسـتافدو العمل، يخص ف� مضافة
 الشي هاد ولكن أكثر، الجديدة كنعرف لأنني نقول، بغيت اللي الشي هاذ

 اللي الوزارات بين ما تنسـيق يكون خاص مشاريع، عند¦ يكون ما ينف

 ف� أكلها تعطي غادية اللي إضافية مضافة القيمة واحد عند¦ يكون أنه كيخلي

  .اDتمع شرائح جميع دخل يخص

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
   .المستشار السـيد شكرا

 ترميم حول الثقافة وزيرة السـيدة إلى أيضا الموجه الآني السؤال إذن

 العلوي طالحا، محمد :السادة المحترمين للمستشارين الخامس، محمد مسرح

 العكرود، حميد الحب، ابراهيم عبو، محمد بنجلون، يوسف ادريس، مولاي

 الشاعر، الواحد عبد القلوبي، محمد الغوتي، الله عبد العماني، الرحيم عد

 علي بوهدود، زيزالع عبد حا�، أحمد لعلج، لحبيب الشهواني، مصطفى

 محمد مفيد، محمد أمغار، السلام عبد بلخير، خيري الحريزي، المكي ،ةطلح

 أشـنكلي، الحسين التازي، العلمي العزيوني، علال بنكيران، شفيق بوداس،

 لحسن المربوح، الحو عفوت، الميلودي سلامة، القادر عبد بوهريز، محمد

   .عباد لحسن و،واعمر  الرحيم عبد البنين، العزيز عبد عواني،
  .المستشارين لأحد الكلمة

        ::::التازيالتازيالتازيالتازي    العلميالعلميالعلميالعلمي    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد    المستشارالمستشارالمستشارالمستشار
  .الرئيس السـيد شكرا

  الوزراء، السادة
  المستشارون، إخواني

 وبهاد الوزيرة، السـيدة على ينوب جا اللي الوزير، السـيد تنشكرو

 وحول، الأبطال، حول فيه قامت اللي التهاني ليها نقدمو �ش بغينا المناسـبة

 التجمع طرف من تطرح اللي السؤال �لطبع أعد¦ ولهذا الفن حال، كل على

 الخامس، محمد مسرح وهو الر�ط، في بمعلمة يتعلق وهو للأحرار، الوطني

 بباريس الأوبرا مسرح هو الخامس محمد مسرح بأنه تنعتبرو -  حقيقة – اللي

 اللي المعلمة هاد �لطبع ولهذا المسرح، بين ما كثير فريق ولكن بحال، بحال

 بأنه أعتقد -  حال كل على -  واللي سـنة، 50 قرن، نصف ذياه تدارت

 كل على وجات الترميم، تيخصو الشروط، فيها تتوفر بقاتش ما ..لابد خاصها
  .البلاد وسط في حال

 معتمدين عند¦ اللي السفراء طرف من تيتختار أولا هو اللي المسرح هاد

 صبغة عندو الحفل واحد الحفل، حدوا تيديروا سـنة وكل المغرب، في

 الناس نتاع الفئة واحد -  حال كل على - لصالح الحفل هاد تيديروا اج½عية،

 عند¦ اللي الوحيد الوطني المسرح حيث المسرح، ذاك في وتيديروه المعاقين،

 شيئا تيخصو أعتقد بأنه حال كل وعلى الخامس، محمد مسرح وهو الر�ط في

 تيقترح للأحرار الوطني التجمع كيقترح اللي أ¦ الترميم، لشنقو  ما الترميم، ما

 هداك ولكن الر�ط، في يتبنى اللي وطني جديد المسرح واحد يكون �ش

 خصوصا هو، اللي الحا� في يبقاش ما �ش يتصلح حال كل على تيخصو

 حال كل على شوية شي �قة -  حال كل على -  القاعة تعاود، تيخصها الوا´ة

  .شبيها ما
 الثقافة وزارة من ونطلبو المسرح، هذاك يترمم وهو تنطلبو اللي ولهذا

 نتاع المسـتوى في يكون اللي العاصمة، في وطني مسرح بناء في تخمم �ش

   .المغرب
  .وشكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
   .المستشار السـيد شكرا

  .السؤال على للإجابة �تصال وزير للسـيد الكلمة

        ::::الثقافةالثقافةالثقافةالثقافة    وزيرةوزيرةوزيرةوزيرة    السـيدةالسـيدةالسـيدةالسـيدة    عنعنعنعن    نيابةنيابةنيابةنيابة    ،،،،�تصال�تصال�تصال�تصال    وزيروزيروزيروزير    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  .الرئيس السـيد شكرا

 مسرح أن أوضح المستشار، السـيد به تفضلتم اØي السؤال على جوا�

 والإداري المالي �سـتقلال على تتوفر عمومية مؤسسة يعتبر الخامس محمد

 ومجلس مدير من مكونة تدبيرية هيئات وعلى مسـتقX ميزانية على وكذا

 التي الثقافة وزارة لوصاية المؤسسة هذه وتخضع صالح،وم وأقسام إداري

  .مالية اع½دات سـنوÎ لها تخصص
 500و مليون 14 الحالية السـنة برسم المفوضة �ع½دات بلغت وقد

 التجهيز أجل من الممنوحة الميزانية بلغت حين في للتسـيير، كميزانية درهم ألف

 مسـتقل بشكل المؤسسة هلهذ التدبيرية المصالح وتتولى درهم، مليوني

  .والإصلاح الترميم عملية ذ  في بما �عتيادي، تسـييرها
 وصلت التي المؤسسة مرافق تهيئة لإعادة اسـتعجالي بر¦مج وضع تم وقد

 والمرتبطة الحساسة للمرافق الأولوية فيه وأعطيت متردية وضعية إلى

   ضرورة �عتبار بعين ذاـوأخ ة،ـ�لخشب المقدمة �لعروض اليومي الـ�لاشـتغ
  .انقطاع دون �لمؤسسة الأنشطة اسـتمرار

 الأخرى الملفات بأن يعني لا هذا ولكن أولوÎت، كاين لابد أن هذا معنى

 تعتبر التي الخشـبة، آليات لإصلاح القصوى الأولوية أعطيت هكذا Ñمشة،
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 مع ،السـتينات بداية إلى اقتنائها §ريخ يعود والتي مسرح، لكل الفقري العمود

 لجانب ومراعاة الفنانين سلامة لضمان وذ  المسرح، اشـتغال دÎل البداية

  .الفنية الفضاءات هذه مثل في يتوفر أن يجب اØي و�حترافية، الأمان
 سـنة درهم ملايين ثلاثة الثقافة وزارة خصصت الإطار، هذا وفي

 عبر ستتم التي الآلية، هذه لإصلاح 2009 سـنة درهم ومليوني ،2008

 بإصلاح القيام تم ذ ، مع و�لموازاة الجارية، السـنة نهاية غاية إلى المراحل

 خلق تم حيث المسرحية، �لممارسة المتعلقة ولاسـ� الضرورية، المرافق

 الشـباب ولتكوين والموسـيقية المسرحية الفرق لتداريب جديدة فضاءات

 والفنانين هورالجم  عموم اسـتقبال لتحسين فضاءات ته� تم كما والأطفال،

  .المسرr المقهـى وته�
� المستشار، السـيد سؤالكم في ذ  على ركزتم وقد الوا´ة، يخص ف

 لهذا الأربع الوا´ات ته� إعادة بمشروع العمل بدأ الماضية السـنة منذ

 الأمامية، الوا´ة دÎل الأهمية رغم الأمامية، الوا´ة فقط وليس المسرح،

 من الوزارة وتمكنت الأخرى، الثلاثة �لوا´ات �عتناء من لابد ولكن

 الشركاء بمساهمة ذ ، على اشكرهم أن يجب الشركاء، بمساهمة اللازم التمويل

-سلا- الر�ط وولاية العما� ومجلس الجهة ومجلس المدينة مجلس من المحليين
 الكامل اسـتعدادهم عن جميعهم عبروا اØين آخرين، وشركاء زعير،-زمور

  .�لمسرح المحيطة والفضاءات الوا´ة ترميم مشروع تمويل في ةللمساهم
 ومجلس الولاية مع الماضي الأسـبوع توقيعها تم شراكة اتفاقية إطار وفي

 من الثاني النصف من ابتداء الوا´ة هذه ترميم في الشروع تقرر المدينة،

 سـنة قبل ككل المؤسسة تأهيل بر¦مج من �نتهاء يتم وحتى الجارية، السـنة

  .الخامس محمد الوطني المسرح لتأسيس الخمسين اØكرى تصادف التي ،2012
  .شكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
   .الوزير السـيد شكرا

  .المستشار للسـيد التعقيب

        ::::التازيالتازيالتازيالتازي    العلميالعلميالعلميالعلمي    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد    المستشارالمستشارالمستشارالمستشار
  .الرئيس السـيد شكرا
  الوزير، السـيد

 الر�ط، نتاع السكان ونهني المعطيات، هاد على الوزير السـيد شكرا

 المسرح، هاد نتاع الترميم يوقع وغادي يتبذل، غادي اDهود الآن راه لأنه

   .كافيش ما ولكن
 ككل، للحكومة تيتقدم للأحرار الوطني التجمع أخرى، نوبة أنه تنعتقد أ¦

 اللي المشروع واحد هذا حيث �تصال، ووزارة خاصة، بصفة الثقافة ووزارة

 تنعتقد أ¦ ولهذا الثقافة، وزارة بين وما تصال� بين ما مشترك يكون خاصو

 للقانون �لنسـبة عليه يتحصلوا يحاولوا خاص، �ع½د واحد لابد خاص بأنه

 هاد ترميم غير ماشي ولكن الله، بحول الله، شاء إن ،2010 نتاع المالي

 فيها يكون خاص العاصمة أنه -  البداية في قلت كما -  أعتقد بل المؤسسة،

   .المسـتوى في وطني سرحالم  واحد
 واحد يكون خاص الر�ط في علاش؟ �ريس، في الأوبرا مثلا قارنت أ¦

 المؤسسات، هاد كذ  وهو هذا من أكثر بل المسـتوى، في وطني المسرح

 §فيلالت، في مثلا الكبرى المدن بعض في كذ  يكون خاص المسرح هاد

 حال كل على عند¦ مكناس العناية، هي حتى خاصها اللي القصبات كاين

   .يرحمه الله المنوني، نتاع المسرح كذ 
 جدا، قليX الصيانة نتاع الميزانيات كاين حال، كل على كله، الشي هاد

 للتسـيير �لنسـبة لا ،�ع½دات هاد من ترفع �ش الحكومة من تنطلبو ولهذا

   .تكون ولابد خاصها ضرورية هي اللي للتجهيزات، كذ  �لنسـبة ولا
  .وشكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
   .الرئيس السـيد شكرا

  .التعقيب على للرد الوزير للسـيد الكلمة

        ::::الثقافةالثقافةالثقافةالثقافة    وزيرةوزيرةوزيرةوزيرة    السـيدةالسـيدةالسـيدةالسـيدة    عنعنعنعن    نيابةنيابةنيابةنيابة    ،،،،الإتصالالإتصالالإتصالالإتصال    وزيروزيروزيروزير    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
   .الرئيس السـيد شكرا

 موضوع بأن الوعي تمام واعية الحكومة بأن المستشار السـيد نطمأن نبغي

 وهناك أمامنا، المطروحة الأولوÎت من هذا الثقافي، اDال في �ستBر

 عليها يتوفر التي وللقدرات للمغرب الحضارية للتراكمات أولا احتراما حاجيات

 المسرح الحال وبطبيعة المناسـبة، الفضاءات لهم نخلق حتى والمغاربة، المغرب

 هذه يبلور أن يجب اللي العاصمة، دÎل كمسرح الخامس محمد الوطني

 التي �لمسارح كذ  هي أخرى، مدن بإمداد �عتناء اأيض ولكن التراكمات،

  .مسـتواها في تكون
  .الرئيس السـيد شكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
   .الوزير السـيد شكرا

 كاتب السـيد إلى موجه الجلسة، هذه أعمال جدول في مبرمج سؤال آخر

 اليةاD �لتنمية المكلف اDالية، والتنمية والتعمير الإسكان وزير Pى اPو�

 للمستشارين اDالية، التنمية برامج من للمملكة الشرقية الأقاليم اسـتفادة حول

 محمد بنجلون، يوسف ادريس، مولاي العلوي طالحا، محمد :السادة المحترمين

 الغوتي، الله عبد العماني، الرحيم عبد العكرود، حميد الحب، براهيمإ عبو،

 أحمد لعلج، الحبيب الشهواني، فىمصط الشاعر، الواحد عبد القلوبي، محمد

 عبد بلخير، خيري الحريزي، المكي ،ةطلح علي بوهدود، العزيز عبد حا�،

 العزيوني، علال بنكيران، شفيق بوداس، محمد مفيد، محمد أمغار، السلام

 الحو سلامة، القادر عبد بوهريز، محمد أشـنكلي، الحسين التازي، العلمي

  .عباد لحسن واعمرو، الرحيم أمغار،عبد العزيز عبد العواني، لحسن المربوح،

  .المستشارين لأحد الكلمة
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        ::::طالحاطالحاطالحاطالحا    محمدمحمدمحمدمحمد    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد    المستشارالمستشارالمستشارالمستشار
  .الرحيم الرحمن الله بسم

  الوزير، السـيد شكرا
  المستشارون، إخواني
 من �قي هو السؤال هذا أن أشير أن لابد الرئيس، السـيد البداية، في

 �عتذار، الوزير للسـيد كنتوجه ولهذا الماضية، السـنة دÎل الخريفية اPورة

  .مرات ثلاث تأجل السؤال هاد أن حيث
  المحترم، الوزير السـيد

 �قتصادية �لأوضاع للنهوض الحكومة تبذلها التي اDهودات من �لرغم

 البر¦مج في وإدما´ا عزلتها من إخرا´ا بهدف الشرقية للأقاليم و�ج½عية

 �قتصادي النسـيج في كذ  وإدما´ا دة،م منذ الحكومة دشنته اØي

 يتفاقم والفقر ضعيفا، لازال التنمية مؤشر أن إلا كله، هذا من و�لرغم الوطني،

 وجرادة §وريرت من الجنوبية الشرقية الأقاليم في خاصة يوم، بعد يوما

 مبني اقتصادا تعرف ور،ظوالنا وبركان كوجدة الكبرى المدن وحتى وفيكيك

 والتهميش المنطقة تعرفه كانت اØي الكبير الخصاص حجم بحكم ،الهشاشة على

  .طويX لسـنوات طالها اØي
 حجم مدى الجهة هذه على هطلت التي الطوفانية، الأمطار كشفت وقد

 السـيد جعلنا، اØي الشيء وهشاشـتها، التحتية البنيات وضعف الخصاص

 للأقاليم المو´ة رات�ستB حجم هو ما :الآتي السؤال عليكم نطرح الوزير،

 �قتصادي الركود من المنطقة تخرج مسـتدامة، محلية تنمية لإرساء الشرقية

  تعيشه؟ اØي والعز� والتهميش و�ج½عي
  .وشكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
   .المستشار السـيد شكرا

  .اPو� كاتب للسـيد الكلمة

    والتعميروالتعميروالتعميروالتعمير    كانكانكانكانالإسالإسالإسالإس    وزيروزيروزيروزير    PىPىPىPى    اPو�اPو�اPو�اPو�    كاتبكاتبكاتبكاتب    المصباالمصباالمصباالمصباrrrr،،،،    السلامالسلامالسلامالسلام    عبدعبدعبدعبد    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد

        ::::ترابيةترابيةترابيةترابيةالالالال    �لت�لت�لت�لتنمنمنمنميةيةيةية    المكلفالمكلفالمكلفالمكلف    اDالية،اDالية،اDالية،اDالية،    والتوالتوالتوالتنمنمنمنميةيةيةية
  .الرحيم الرحمن الله بسم

  السـيد الرئيس،
  السادة المستشارون،

أريد في البداية أن أشكر طارr السؤال المتعلق �سـتفادة الأقاليم 
  .الشرقية من برامج التنمية اDالية

وض �لمنطقة الشرقية يتم وجوا� على سؤالكم، أريد أن أشير إلى أن النه
وفق وفي إطار مقاربة جديدة للتنمية اDالية الإرادية، اللي تتوحد المرجعية 

علن عليها جلا� أدÎلها في المبادرة الملكية السامية لتنمية الجهة الشرقية، اللي 
، كما تجد مرجعيتها في التصريح الحكومي 2003مارس  18المþ في خطاب 
، حيث استنادا إلى هذه المقاربة 2007كم في §ريخ أكتوبر المقدم أمام مجلس

اللي تتسـتهدف تقوية تنافسـية وجاذبية الجهة، تمت وتتم تدخلات 
استراتيجية عبر مشاريع كبرى Ñيكلة، تهم العديد من القطاعات التي من 
شأنها توفير متطلبات وشروط هذه التنافسـية، و�لتالي تحقيق التنمية 

دامة القائمة على الفعالية �قتصادية والإنصاف �ج½عي اDالية المسـت
  :وحماية والمحافظة على البيئة، وهكذا يمكن أن نعدد المشاريع والبرامج الآتية

 :ف� يتعلق �لبنيات التحتية الأساسـية، يمكن لنا نذكرو -
الطريق السـيار بين وجدة وفاس اللي غادي إن شاء الله يعرف النور في   •

  ؛2011سـنة 
  الربط السككي بين §وريرت والناضور؛ •
  اسـتكمال برامج تزويد مراكز ومدن الجهة �لماء الشروب؛ •
  برامج الطرق القروية؛ •
  .بر¦مج الكهربة القروية •
 :ف� يتعلق �لأقطاب الصناعية �لجهة، هناك - •
القطب الخدماتي المرتبط �لتقنيات الحديثة والمنطقة اللوجيستيكية قرب   •

  جدة أنكاد؛مطار و 
  وهناك قطب الصناعات الفلاحية في بركان؛ •
 .ورظهناك المنطقة الحرة المحادية لميناء مدينة النا •
 :ف� يتعلق �لأقطاب السـياحية �لجهة، هناك - •
المحطة السـياحية الجديدة �لسعيدية، اللي غادية تكون فيها مناظرة في   •

  من هذا الشهر؛ 18
 ور؛ظبإقليم النا" شـيكامار "مشروع المحطة السـياحية ل  •
  .ثم هناك واحد ا'طط ´وي للسـياحة، اللي تيتعد �لنسـبة للمنطقة  •

إنجاز مخطط ´وي : ف� يتعلق ببرامج التجارة اPاخلية �لجهة، هناك -
للتنمية التجارية لموا´ة �ختلالات الناجمة عن ظاهرة التهريب اللي تتأثر 

ن خلال برمجة المراكز التجارية الكبرى سلبا على �قتصاد الجهوي، وذ  م
  .المهيكلة وإعداة هيكلة وتأهيل النسـيج التجاري القائم

ف� يتعلق ببرامج السكن، الإسكان والتعمير والتنمية اDالية اللي  -
  :تتنجزها الوزارة وفق نفس المقاربة الترابية، يمكن إجمالها ف� يلي

ئة العقار العمومي لأجل تكثيف هناك مشاريع السكن، وتتمركز حول تعب  •
  وتنويع العرض السكني؛

هناك انطلاق الشطر الأول ف� يخص البر¦مج الجديد للسكن المنخفض  •
بكل من وجدة وسلوان  2008ألف درهم خلال سـنة  140التكلفة بقيمة 

وزايو والمركز القروي زاييس بركان، وانطلاق ثلاث عمليات متعلق 
  سـبة للطبقة المتوسطة؛�لبنية �قتصادية �لن 

لاسـتكمال التعاقد مع الجماعات " مدن بدون صفيح"وهناك تسريع بر¦مج  •
مليون  570المعنية �لنسـبة لعشرة مدن �لجهة، تناهز قيمتها �ستBرية 

  درهم؛
ور، ظوهناك تأهيل الأحياء الناقصة التجهيز بكل من وجدة، بركان، النا •
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عين الصفا، عين بني مطهر، سلوان، جرادة، بني درار، تويست، 
 مليون درهم؛ 450§وريرت، دبدو بتكلفة إجمالية تفوق 

وهناك كذ  مشاريع التأهيل الحضري والتدخل في الأنسجة العتيقة،   •
ور ظوجدة وبركان والنا: مليار درهم لتأهيل مدن 2.4حيث تم تخصيص 

لقيمة نصار ورأس الماء وعين بني مطهر، اأوالسعيدية وبني درار وبني 
 مليون درهم؛ 380دÎلها وصلت ل 

وهناك فتح مدن ومناطق جديدة للتعمير، كاين منطقة العروي، كاين   •
 منطقة جديدة بسلوان، كاين كذ  منطقة أخرى �لبرج وولوت؛

ثم كاين كذ  مواصX اPراسات حول المعمار الجهوي ورد �عتبار   •
بة السعيدية، والتكلفة وجدة، قصبة دبدو، قص : للنسـيج العتيق، كمدينة

 .38,30الإجمالية دÎلها 
  :إلى جانب هذا كله، كاين هناك

�ه½م �لعالم القروي والتنمية في العالم القروي، من حيث تغطية  -
  المناطق القروية بو7ئق التعمير؛

عين الصفا وسد : برامج تنمية المراكز القروية الصاعدة بكل من مركز -
  بولنوار؛

لمساعدة التقنية والمعمارية اDانية �لوسط القروي، حيث تقديم ا -
أسرة من تصاميم البناء، هناك سـتة مركبات الخدمات  170اسـتفادت 

 ملايين درهم؛ 6العمومية كشطر أول بتكلفة إجمالية تقدر ب 

وأخيرا، يمكن أن نتحدث عن البرامج المندمجة الترابية، وهناك بر¦مج  -
 7صر إيش بإقليم فكيك، بتكلفة إجمالية تقدر ب Ñم جدا وهو بر¦مج ق

 :ملايين درهم، ويهدف هذا المشروع الأخير إلى
  تعزيز السـياحة بواحة قصر إيش واPواوير اDاورة؛  •
 تعزيز دور المرأة الريفية في النسـيج �قتصادي؛ •
 تثمين منتوجات الصوف بهاد الواحة والجهة؛  •
 ائدة السكان بقصر إيش؛وبناء القدرات لإمدادات المياه لف  •
وكذ  خلق فرص الشغل وتثبيت السكان في هذا القصر، وفي الجهة  •

 . ككل
  .وشكرا السـيد المستشار

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحاالمستشار السـيد محمد طالحا
ن في نفس الخط، شكرا السـيد الوزير على هذا الجواب، ونحن غادي

لأنه في الجواب دÎلكم، ولا أسمع مرة واحدة هناك بر¦مج في §وريرت أو 
جميع . في جرادة أو فكيك، اللهم بعد الفتات في دوار إيش أو فكيك

ور، وهذا ما جا في ظالمشاريع اللي حصيتوها، فهـي في وجدة وبركان والنا

  .السؤال دÎلي في الأول
ود كبير تقوم به الحكومة في مجال التهييء هناك، السـيد الوزير، مجه

  .الحضاري، لكن يبقى الكثير في اDال القروي و�قتصادي
هناك مجالات كثيرة تعاني من الخصاص في عدة جماعات والحكومة لا 
تعرفها، لا علم لها بها، وأذكر على سبيل المثال مجالات بني تيجيت 

آيت بوشاون، بوعنان وعين و§لسـينت، تندرارة ومعتركة، آيت بومدين و 
  .الشواطر، عبو الكحل وبوعرفة إلى غيرها

من ´ة أخرى، خلصت اPراسة التي قامت بها وزارة إعداد التراب 
جيت بإقليم ي الوطني والماء والبيئة سابقا إلى إنشاء إقليم جديد في دائرة بني ت 

لى ، ونحن نطالب بإخراج هذه العما� إ93وقبل اPراسة، ومنذ . فكيك
الوجود، لما للعمالات من دور اقتصادي واج½عي وتقريب الإدارة من 

كيفاش يمكن، السـيد الوزير، واحد يجي من بني تيجيت ومن  .المواطنين
كلم، �ش يوصل للعما� دÎلو �ش يأخذ شي وثيقة  250§لسـينت يدير 

  .من الو7ئق الإدارية
عمالات الجديدة، ولم إلا أنه خابت آمال الساكنة بعد الإعلان عن ال

في هاد الحال كيف يمكن للبرلماني، مثلا، أن يترشح . يعلن عن بني تيجيت
من ممثليهم وكذا  -�لطبع  –مرة أخرى في هذه المناطق؟ وهنا تنزع الثقة 

هذا . من الحكومة التي قامت �Pراسة، ويرفع من العزوف على �نتخا�ت
آش غادي يدير لي البرلماني أو : من الأسـباب دÎل العزوف، تيقول  

  واحد آخر؟
عام هادي وحنا كناضلو  16هذا راه مشكل، أ السـيد الوزير، حنا 

وكنطلبو �ش تكون عند¦ عما�، وكانت وعود، تعطاتنا وعود من طرف 
  .الحكومة، إلا أنه لم يكن شيئا

ومن أسـباب التهميش كذ ، هناك قبيX، على سبيل المثال أيضا، 
صوت  400حماد أو سعيد التي لم تسحب إلى يومنا هذا، وهي  قبيX آيت

تقريبا في هاد القبيX، إلى يومنا هذا ما سحبوش البطائق دÎلهم، وما 
ترشحوش في اPائرة دÎلهم، وعنهم مرشح من ´ة أخرى، حيث عندهم نزاع 
مع شي قبيX أخرى، ولكن ما داها فيهم حتى شي واحد، وهذا �لطبع تيزيد 

لعزوف دÎل المواطنين على �نتخا�ت، وتينزع الثقة في الممثلين ومن في ا
الحكومة أيضا، وحتى وسائل الإعلام، السـيد الوزير، ما كتوصلش لهاد 

الحقيقة . المناطق �ش توصل للمواطنين المعا¦ة دÎل هاد الجهات هادي
منهم  حنا ما متفقينش مع الناس اللي ما سحبوش البطائق دÎلهم، تنطلبوا

  .أنهم يسحبوا البطائق دÎلهم، وفي المعزل شغلهم، هما والضمير دÎلهم
نزيد واحد الخرافة، السـيد الرئيس، يمكن تكون خرافة، يقال  ،هناك

الظهرة هي النجود العليا بصفة عامة، هي إقليم فكيك  -بأن الظهرة 
هناك يقال بأن هنا ظهرت الأرض من بعد طوفان  -و§وريرت وجرادة 

  : يد¦ نوح، ولو أن الحق سـبحانه في القرآن قالس ـ
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سفينة سـيد¦ نوح، اللي هي شي جبل " واستوت على الجودي"
في الشرق، ولكن هاد الناس تيقولوا بأن الظهرة هي اللي ظهرت فيها 
الأرض، وهادوك الناس منذ أنهم نزلوا من ديك السفينة دÎل سـيد¦ نوح، 

دÎلهم، ودوك الغن�ت اللي جابوا معاهم لقاوا الحلفة، داروا بها الخيام 
مربيينهم، و�قين على هاد الحا� إلى يومنا هذا، ولا أحد ولا وزير ولا 
مسؤول في الحكومة يمشي يعاين معا¦ة هاد الناس اللي ساكنين ساكنة 

  .الخيام وغيرها
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  . للرد على التعقيبالكلمة للسـيد كاتب اPو�

السـيد كاتب اPو� Pى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اPو� Pى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اPو� Pى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اPو� Pى وزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية اDالية، الملكف ية اDالية، الملكف ية اDالية، الملكف ية اDالية، الملكف 
        ::::�لت�لت�لت�لتنمنمنمنمية الترابيةية الترابيةية الترابيةية الترابية

 -حقيقة  –شكرا، السـيد المستشار المحترم، على هاد التعقيب، اللي 
  .أنه يحتاج إلى وضع النقط على الحروف

المهيكلة الكبرى اللي أولا، ف� يتعلق بجوابي فهو قد تعرض إلى المشاريع 
هي أساس التنمية، كذ  تعرض إلى المشاريع التي تقوم بها وزارة الإسكان 
والتعمير والتنمية اDالية، سواء في الشق المتعلق �لإسكان أو الشق المتعلق 

  . �لتعمير أو الشق المتعلق �لتنمية اDالية و�لخصوص القروية
ولا تهتم �لمنطقة الشرقية، فيمكن أن  هذا لا يعني أن الحكومة لا تتدخل

أقول بأنه هناك واحد الوكا� دÎل التنمية دÎل المنطقة الشرقية، اللي مع 
السلطة المحلية ومع المنتخبين قايمين بعمل جيد وبتنسـيق مع مختلف 

  .القطاعات الحكومية
ك ف� يتعلق �لمشاريع المدرة لZخل، هناك تعاونيات دÎل الماشـية، وهنا

  .تعاونيات دÎل الصناعة التقليدية وغيرها كثير، اللي أنه Ñتمين بهم
ف� يتعلق بجرادة، كاينة هناك مشاريع تهم جرادة، زÎدة على المحطة 

�لنسـبة للاسـتهلاك المغربي، وهناك مشروع  %20الطاقية اللي غادية تنتج 
ائرات، كبير جدا، الآن اللي موجود في جرادة، وهو يتعلق بتفكيك الط

تفكيك الطائرات هو هذا، غادي يخلق واحد العدد دÎل الشغل، وهو Ñم 
وكذ  مشروع اللي كبير، ويمكنه أن يعود �لخير العميم على سكان منطقة 

  .جرادة
نت، ولا غيرها من الجماعات هي ي جميع الجماعات، لا بني تجيت ولا §لس ـ

  .في مركز وقلب اه½منا
  عـعما� تقسـيم إداري، تعرف جيدا على أنه يخضف� يتعلق �لعما�، ال

هناك السكان، هناك البنية التحتية، وهناك عدد دÎل  :لعدة من المعايير 
 المسائل بدون شك، أنه إذا كانت المعايير متوفرة وأنه ما تمش خلق هذه

  .العما�، بدون شك أنه المسؤولين غادي يشوفوا في هاد النقطة
ن يعتبرون على أنه هاد الشي هذا يتطلب، حيث يبقى كون أنه السكا

أنه يعتبرون خطأ أنه حتى شي واحد ما تيديها فيهم، في حين أنه اليوم 
وزارة اPاخلية كان تقديم دÎل البحث حول المبادرة الوطنية للتنمية البشرية 
من حيث النتائج دÎلها والآ7ر دÎلها على السكان، هاد البحث اللي هم 

من  %�50.8لنسـبة للكل و  %46طقة الشرقية تيقول بأنه كذ  المن
الناس اللي كانوا مسـتهدفين من المبادرة الوطنية للتنمية البشرية تيجاوبوا بأن 

�لنسـبة للمدن أن الوضع دÎلهم تغيرت،  %42.1الأوضاع دÎلهم تغيرت، 
  .في البادية تغيرت %50.8وأنه 

ء لا يمكن أن يقبp أي عدم المشاركة وعدم سحب البطائق، هذا شي
مواطن، علاش؟ لأن التنمية المحلية ماشي هي تنمية الحكومة، هي تنمية دÎل 
الفاعلين المحليين، هي تنمية دÎل الناس اللي ساكنين �لمنطقة، وهاد الناس 
�ش يمكن لهم يحكموا أنفسهم بأنفسهم في إطار اPيمقراطية، ولابد أنهم 

لسـياسـية، وهاد المشاركة السـياسـية هي اللي خاصهم يشاركوا المشاركة ا
تتجعل على أنهم يعملوا من داخل المؤسسات، وداخل المؤسسات هي اللي 
تتمكن �ش أنهم يكونوا مخاطبين وأنهم يحكموا أنفسهم بأنفسهم وأنهم ينميوا 

  .المنطقة دÎلهم وينميوا بلادهم
 Øوان خاصهم فأ¦ أتقاسم معك نفس النداء، وهو أنه هاد الإخ ،و

يعرفوا بأن المصلحة هي في المشاركة السـياسـية، وهي بسحب البطائق، 
ن التنمية لأنه عن طريق اPيمقراطية وعن طريق المشاركة تنديرو التنمية، لأ

التنمية هي تنمية محلية، . عمرها ما تتفرض من الر�ط أو من شي ´ة أخرى
وفق حاجيات هي تنمية صاعدة، هي اللي تبتدئ وفق تصور محلي، 

  . السكان
السكان هما اللي تيحددوا الحاجيات دÎلهم، والسكان هما اللي تيلقاوا 
الوسائل �ش يجابوا على هاد الحاجيات، وهكذا تتدار هاد التنمية المحلية، 
وهاد التنمية المحلية تنعكس على تنمية الإقليم والتنمية دÎل الجهة، وتنصبحو 

نمية في ظل العهد الملكي، اللي هو عهد كله على أنه المغرب كله ورش للت 
  .أوراش

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .شكرا للجميع ،نهاية الجلسة
 .رفعت الجلسةرفعت الجلسةرفعت الجلسةرفعت الجلسة


